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ДАЙДЖЕСТ СМИ 

КХЛ как организация 
 

КХЛ неоднократно информировала клубы о запрете мельдония, врачи 
лиги обсудили вопрос (Р-Спорт) 
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) неоднократно информировала клубы о 
том, что мельдоний включен Всемирным антидопинговым агентством (WADA) в 
список запрещенных препаратов, вопрос был дополнительно рассмотрен на 
февральском семинаре врачей, сообщили агентству "Р-Спорт" в пресс-службе 
лиги. 

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

Сомнительное удаление Костицына в матче ЦСКА - "Торпедо" (Allhockey 
(allhockey.ru)) 
Форвард "Торпедо" Сергей Костицын получил сомнительное удаление в матче 
против ЦСКА. На видео четко видно, что сначала Александр Радулов нарушает 
правила на Костицыне, но в результате единоборства получает удаление 
именно игрок "Торпедо". Это удаление ЦСКА реализовал, счет стал 2:0.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

Врачи сборных РФ по хоккею своевременно узнают об изменениях 
запрещенного списка WADA (Р-Спорт) 
Врачи сборных команд России своевременно информируются об изменениях 
списка запрещенных веществ Всемирного антидопингового агентства (WADA) и 
ведут просветительскую работу с игроками, сообщается на официальном сайте 
Федерации хоккея России (ФХР). 

перейти к статье 

Кристоф Мауэр: "Чемпионат мира по хоккею в руках опытных 
профессионалов" (Спорт экспресс) 
В первых числах марта в Москве побывала с инспекцией комиссия ИИХФ. 
Главным объектом внимания чиновников стала арена в Парке Легенд, которая 
примет матчи группы A, два четвертьфинала, оба полуфинала и финал. 
Корреспондент "СЭ" побеседовал с директором по зимним видам спорта и 
маркетингу компании Inяront - коммерческого партнера ИИХФ. 

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Кречин может стать генменеджером "Крыльев Советов", Страхов - 
главным тренером (Sports.ru) 
Одним из руководителей возрожденных "Крыльев Советов" в должности 
генерального менеджера может стать бывший вице-президент "Трактора" 
Владимир Кречин, сообщает "Спортфакт". 

перейти к статье 



 

 

КХЛ: новости клубов 
 

5 кризисов "Ак Барса": сделают ли Тахаутдинов и Билялетдинов выводы 
из поражения? (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Почему вылет главного хоккейного клуба Татарстана из плей-офф в первом 
раунде нельзя списать на тактический шаг назад 

перейти к статье 

Новые функции Ковальчука и конкуренция Мозякина с Семиным 
(Чемпионат.com) 
Юрзинов-младший, Гуськов, Петров, Черкас - о боевом режиме СКА, 
конкуренции в "Магнитке", а также о тонусе и низкой результативности ЦСКА. 

перейти к статье 

Вопрос о том, может ли Ковальчук вернуть звание капитана ХК СКА, 
некорректен - Зубов (Р-Спорт) 
Вопрос о том, может ли форвард Илья Ковальчук вернуть звание капитана СКА, 
является некорректным, заявил главный тренер санкт-петербургского 
хоккейного клуба Сергей Зубов. 

перейти к статье 

Кубок Гагарина. Ковальчук, конечно, виноват. Но он не виноват! 
(Спортфакт (sportfakt.ru)) 
СКА потерпел второе поражение в плей-офф, уступив "Динамо" - 3:4 ОТ. И 
вновь в центре внимания со знаком "минус" оказалась главная звезда 
армейцев. Как питерцы накажут Легенду-17 теперь? 

перейти к статье 

Обзор дня от Шевченко: "У "Авангарда" мало аргументов против 
"Салавата" (Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru)) 
Объяснимый поступок Олега Сапрыкина, после которого уфимский клуб едва 
не проиграл, глупые удаления двух игроков "Сибири", а также вратарь, 
сыгравший плохо. Подробнее о событиях российского хоккея - в традиционном 
обзоре "БИЗНЕС Online" от Алексея Шевченко. 

перейти к статье 

Мальцев может быть доволен (Советский спорт) 
Пока Илья Ковальчук ищет себя - прессует в борт оппонентов, стреляет в 
штангу, удаляется на ровном месте, результат делают другие. И этих молодых 
да ранних в КХЛ все больше и больше. 

перейти к статье 

"Почему игроки нас бойкотируют?!" (Советский спорт) 
Нервное напряжение ЦСКА - "Торпедо" самым неожиданным образом 
выплеснулось и на послематчевой пресс-конференции. На этот раз большие 
претензии к игрокам были не у тренеров, а у... телеведущих "Матч ТВ". 

перейти к статье 

Титов: вижу ошибки, которые допустил в прошлом сезоне 
(Чемпионат.com) 
Главный тренер "Спартака" Герман Титов рассказал, как готовится к 
следующему сезону. 

перейти к статье 



 

 

"Нельзя осуждать игрока за агрессию". Правила игры Петериса Скудры 
(Советский спорт) 
Петерис Скудра впервые за три года работы главным тренером вышел во 
второй раунд Кубка Гагарина. И начал его с победы над безоговорочно лучшей 
командой регулярного чемпионата, ЦСКА. Sovsport.ru публикует монолог 
Скудры о хоккее и правилах, которыми он руководствуется в своей работе.  

перейти к статье 

"Чиновники рвались в раздевалку, хотели поговорить". О чем молчал 
Андрей Колесников (By.tribuna.com/tribuna) 
Главный тренер "Металлурга" рубит правду. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
 
Кадыров: Кубок чемпионов НХЛ в Грозном проведем красиво 
(Чемпионат.com) 
В предпраздничные мартовские дни в Грозном по приглашению главы 
Чеченской Республики Рамзана Кадырова с кратким визитом побывала 
делегация Ночной хоккейной лиги. Как отметил исполнительный директор НХЛ 
Александр Третьяк целью визита было поддержание развития хоккея в 
республике, а также проведения мастер-класса с детьми. Также Третьяк 
обратился к Кадырову с предложением провести крупное мероприятие НХЛ в 
Грозном. 

перейти к статье 

Трямкин: игра на маленьких площадках неожиданностью не будет 
(Чемпионат.com) 
Защитник "Ванкувер Кэнакс" Никита Трямкин рассказал о своем переходе из 
КХЛ. 

перейти к статье 

Зайцев - в предварительном составе "Торонто" на сезон-2016/17 
(Sportbox.ru) 
Защитник ЦСКА Никита Зайцев попал в предварительный список "Торонто" на 
сезон-2016/17. 

перейти к статье 

КХЛ: партнеры 
 

"Балтика 3" сделала Новокузнецку фантастический подарок 
(Sports.ru/tribuna) 
Благодаря международному туру болельщики новокузнецкого "Металлурга" 
смогли внимательно рассмотреть главный трофей лиги.  

перейти к статье 

Разное 
Почетный член МОК: назначение Александра Жукова главой комиссии ОИ-
2022 - честь для России (ТАСС) 
По словам Жан-Клода Килли, президент ОКР обладает двумя важнейшими 
характеристиками для главы координационной комиссии - компетенцией и 
человеческими качествами 

перейти к статье 



 

 

Издательство "АСТ" выпустило книгу о капитане "Локомотива" Иване 
Ткаченко (Чемпионат.com) 
Издательство "АСТ" выпустило книгу о капитане "Локомотива" Иване Ткаченко. 
Ярославская команда погибла в авиакатастрофе 7 сентября 2011 года. Об этом 
сообщает официальный сайт издательства.  

перейти к статье 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

КХЛ неоднократно информировала клубы о запрете мельдония, врачи 
лиги обсудили вопрос (Р-Спорт, Москва, 9 марта 2016 14:25) 
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) неоднократно информировала клубы о 
том, что мельдоний включен Всемирным антидопинговым агентством (WADA) в 
список запрещенных препаратов, вопрос был дополнительно рассмотрен на 
февральском семинаре врачей, сообщили агентству "Р-Спорт" в пресс-службе 
лиги. 
За последние дни из-за употребления мельдония от соревнований были 
отстранены сразу несколько российских спортсменов: фигуристка Екатерина 
Боброва, теннисистка Мария Шарапова, шорт-трекист Семен Елистратов, 
конькобежец Павел Кулижников и волейболист Александр Маркин. Министр 
спорта РФ Виталий Мутко ранее заявил агентству "Р-Спорт", что может быть 
еще несколько случаев дисквалификаций россиян за мельдоний. 
"КХЛ неоднократно проинформировала клубы о том, что с 1 января 2016 года в 
запрещенный список субстанций и методов Всемирного антидопингового 
агентства в класс S4 (гормоны и модуляторы метаболизма) добавлен препарат 
мельдоний (милдронат), который является запрещенной субстанцией как в 
соревновательный, так и внесоревновательный период. Данный вопрос также 
дополнительно освещался на семинаре врачей КХЛ, прошедшем 11 февраля", - 
сообщили в пресс-службе КХЛ. 
"Общее количество допинг-проб было запланировано еще в начале сезона, в 
том числе на период плей-офф, и в рамках заключенного КХЛ меморандума с 
Международной федерацией хоккея (IIHF) и агентством (по сбору допинг-проб) 
ADDEPT лига продолжает планомерную работу с целью всестороннего 
соблюдения международных антидопинговых правил. Соглашение позволило 
возобновить все необходимые процедуры допинг-контроля на матчах 
чемпионата КХЛ с 21 февраля и стало важным фактором укрепления 
антидопингового обеспечения в преддверии чемпионата мира по хоккею в 
России", - отметили в пресс-службе лиги.  

http://rsport.ru/hockey/20160309/902632868.html 

Похожие сообщения (6): 

 ХК Авангард (hawk.ru), Омск, 9 марта 2016 

 ТАСС, Москва, 9 марта 2016 

 Sports.ru, Москва, 9 марта 2016 

 Sportbox.ru, Москва, 9 марта 2016 

 Tribuna (by.tribuna.com), Минск, 9 марта 2016 

 Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru), Казань, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

КХЛ: судейство 
 

Сомнительное удаление Костицына в матче ЦСКА - "Торпедо" (Allhockey 
(allhockey.ru), Москва, 9 марта 2016 21:32) 
Форвард "Торпедо" Сергей Костицын получил сомнительное удаление в матче 
против ЦСКА. На видео четко видно, что сначала Александр Радулов нарушает 

http://rsport.ru/hockey/20160309/902632868.html
http://hawk.ru/news/20682/
http://tass.ru/sport/2724862
http://www.sports.ru/hockey/1037911944.html
http://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI595174_V_KKhL_dogovorilis_ne_ispolzovat_meldonij
http://by.tribuna.com/hockey/1037912625.html
http://sportbo.ru/news/152879/


 

 

правила на Костицыне, но в результате единоборства получает удаление 
именно игрок "Торпедо". Это удаление ЦСКА реализовал, счет стал 2:0.  

http://allhockey.ru/news/show/251001-
Somnitel_noe_udalenie_Kosticyna_v_matche_CSKA_Torpedo_video 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

Врачи сборных РФ по хоккею своевременно узнают об изменениях 
запрещенного списка WADA (Р-Спорт, Москва, 9 марта 2016 15:11) 
Врачи сборных команд России своевременно информируются об изменениях 
списка запрещенных веществ Всемирного антидопингового агентства (WADA) и 
ведут просветительскую работу с игроками, сообщается на официальном сайте 
Федерации хоккея России (ФХР). 
За последние дни из-за употребления мельдония от соревнований были 
отстранены сразу несколько российских спортсменов: фигуристка Екатерина 
Боброва, теннисистка Мария Шарапова, шорт-трекист Семен Елистратов, 
конькобежец Павел Кулижников и волейболист Александр Маркин. 
"Федерация хоккея России внимательно следит за ситуацией, связанной с 
применением допинга в отечественном спорте. Все врачи в сборных командах и 
в клубах системы КХЛ своевременно информируются о последних изменениях 
запрещенного списка Всемирного антидопингового агентства и ведут 
просветительскую работу с хоккеистами. Со своей стороны, ФХР заявляет, что 
всегда придерживалась и продолжает придерживаться принципа "честной 
игры", - говорится в сообщении пресс-службы ФХР.  

http://rsport.ru/hockey/20160309/902647909.html 

Похожие сообщения (9): 

 Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 9 марта 2016 

 Чемпионат.com  , Москва, 9 марта 2016 

 Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 марта 2016 

 Советский спорт  , Москва, 9 марта 2016 

 ТАСС, Москва, 9 марта 2016 

 Sports.ru, Москва, 9 марта 2016 

 Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru), Казань, 9 марта 2016 

 ХК СКА (ska.ru), Санкт-Петербург, 9 марта 2016 

 Свободная пресса (svpressa.ru), Москва, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

Кристоф Мауэр: "Чемпионат мира по хоккею в руках опытных 
профессионалов" (Спорт экспресс, Москва, 10 марта 2016 6:00) 
В первых числах марта в Москве побывала с инспекцией комиссия ИИХФ. 
Главным объектом внимания чиновников стала арена в Парке Легенд, которая 
примет матчи группы A, два четвертьфинала, оба полуфинала и финал. 
Корреспондент "СЭ" побеседовал с директором по зимним видам спорта и 
маркетингу компании Inяront - коммерческого партнера ИИХФ. 
В россию теперь приеду только в мае. На первый взгляд Кристоф Мауэр - 
чиновник строгий. Порой публично критикует организаторов чемпионата мира. 
В ИИХФ не желают закрывать глаза на недоработки и шероховатости, 

http://allhockey.ru/news/show/251001-Somnitel_noe_udalenie_Kosticyna_v_matche_CSKA_Torpedo_video
http://allhockey.ru/news/show/251001-Somnitel_noe_udalenie_Kosticyna_v_matche_CSKA_Torpedo_video
http://rsport.ru/hockey/20160309/902647909.html
http://fhr.ru/main/team-news/card/?id_4=11802
http://www.championat.com/hockey/news-2402262-fkhr-vrachi-sbornykh-svoevremenno-informirujutsja-ob-izmenenijakh-spiska-wada.html
http://allhockey.ru/news/show/250971-FHR_sledim_za_situaciej_s_dopingom_priderzhivaemsya_principa_chestnoj_igry
http://www.sovsport.ru/news/text-item/889445
http://tass.ru/sport/2725017
http://www.sports.ru/hockey/1037908163.html
http://sportbo.ru/news/152887/
http://ska.ru/news/view/fkhr-vrachi-sbornykh-i-klubov-kkhl-svoievriemienno-informiruiutsia-ob-izmienieniiakh-spiska-wada
http://svpressa.ru/hockey2016/news/144024/


 

 

справедливо полагая: в процессе подготовки к первенствам планеты мелочей 
нет. Однако на этот раз в глазах Мауэра читалось полное удовольствие, лицо 
излучало улыбку. Увиденное на "Арене Легенд" его явно устраивало. И главным 
образом - полное взаимопонимание с оргкомитетом турнира. 
- В Москву и Питер до старта чемпионата мира еще заглянете? 
- По нашему рабочему графику - это мой последний до чемпионата мира визит. 
Так, надеюсь, и будет. Если, конечно, не произойдет ничего экстраординарного. 
Для нас это последняя возможность обсудить на месте событий нюансы и 
доработать маленькие детали, касающиеся подготовки к турниру. Она меня 
полностью устраивает. По всему чувствуется, что чемпионат в руках опытных 
профессионалов. 
- Речь действительно идет о "маленьких деталях"? 
- Конечно, для болельщиков главное - чтобы приехали сборные и показали 
отличный хоккей. А мы с организаторами чемпионата должны для этого 
сделать максимум возможного - все отшлифовать, довести до почти 
идеального состояния. Как известно, нет предела совершенству. Уверен, 
Москва и Санкт-Петербург в этом плане в авангарде. 
Три катка под одной крышей - Вы впервые на главной арене чемпионата? 
- Что вы! "Впервые" было два года назад. 
- Тогда ведь на этом месте ничего не было... 
- Почему? Была стройка. А теперь очень хорошая арена. Удобная и компактная. 
Три льда под одной крышей. Всем участникам понравится. 
- Дворец в "Парке Легенд" можно сравнить с аренами в Минске и Праге, 
принимавшими два последних чемпионата мира? 
- "Арена O2" в Праге гигантская, вмещает 18 тысяч зрителей. Это хорошо. 
Особенно когда аншлаги. Но там нет тренировочного льда, командам 
приходилось полчаса добираться до нее на автобусе. В Минске тренировочный 
каток располагался рядом, но все равно не под одной крышей с главным льдом. 
- Дворец спорта "Юбилейный" в Санкт-Петербурге успели проинспектировать? 
Это ведь намоленное место - там проходил первый чемпионат мира среди 
молодежных команд, пусть и неофициальный... 
- Да, я там побывал и приятно удивился. Знал, что это старая арена. Но теперь 
она преобразилась. Помолодела, похорошела. И на фотографиях, и вживую 
"Юбилейный" выглядит фантастически. Там проделали колоссальную работу. 
Если честно, такого потрясающего результата сложно было ожидать. 
 Сувениры можно будет купить на самих аренах и в шатрах - Работа 
телевизионщиков на аренах чемпионата мира - ваша епархия. Есть какие-то 
нарекания? Все ли соответствует жестким современным требованиям? 
- Все выглядит хорошо. Это касается и внедрения современных телевизионных 
технологий, и парковок для ПТС. Словом, никаких проблем. 
- Болельщиков помимо самого хоккея интересует и другой важный вопрос - где 
можно будет купить сувениры и официальную продукцию чемпионата мира? 
- И в Москве, и в Санкт-Петербурге все это будет продаваться как на самих 
аренах, так и в специальных шатрах-павильонах, расположенных рядом с 
дворцами. Так что пусть болельщики не волнуются. 
- Вы ведь не впервые принимаете участие в проведении чемпионатов мира в 
России? Можете сравнить прежние турниры с грядущим? 
- Мы работали еще в 2000 году в СанктПетербурге, в 2007-м - в Москве и 
Мытищах. С тех пор прошло немало лет. Все изменилось - технологии, хоккей, 
да и сама жизнь. Все улучшается. Верю, что чемпионат мира 2016 года 
проведем лучше, чем прежние турниры. 



 

 

 Я - вратарь, фанат хоккея ...Надо было видеть, с каким неподдельным 
интересом разглядывали инспекторы ИИХФ и Мауэр в их числе фотографии на 
стенах "Арены Легенд". Мой собеседник задержался у фото Владислава 
Третьяка, победно взметнувшего руку с маской. Это золотой миг олимпийского 
Сараево-1984, последнего официального турнира лучшего хоккеиста XX века 
по версии ИИХФ. 
- Кристоф, вы знакомы с Третьяком? 
- Да, и очень этим горжусь. Ведь господин Третьяк - мой кумир с детства, мой 
большой герой. Хотя я родился и вырос в Западной Германии. Даже не мечтал 
встретить его вживую. А сейчас мы работаем сообща. Но все равно он остается 
для меня вроде бога. 
- Стало быть, вы фанат хоккея? 
- Абсолютно! Я ведь сам играю в хоккей. Вратарь. (Это слово Мауэр произносит 
по-русски.) Везде вожу с собой форму. А хоккеем увлекся еще мальчишкой. 
Очень был горд, когда наша команда на Олимпиаде в Инсбруке завоевала 
бронзовые медали. Впереди оказались только вы и сборная Чехословакии. 

К заголовкам сообщений 

 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Кречин может стать генменеджером "Крыльев Советов", Страхов - 
главным тренером (Sports.ru, Москва, 9 марта 2016 15:45) 
Одним из руководителей возрожденных "Крыльев Советов" в должности 
генерального менеджера может стать бывший вице-президент "Трактора" 
Владимир Кречин, сообщает "Спортфакт". 
Напомним, что "Крылья Советов" в следующем сезоне планируют выставить 
молодежную команду в МХЛ, а дальнейшая концепция развития клуба 
подразумевает, что через несколько лет команда будет играть в КХЛ. 
На пост наставника "Крыльев Советов" рассматривается нынешний ассистент 
главного тренера МХК "Спартак" Юрий Страхов, ранее возглавлявший в МХЛ 
"Химик". В бытность игроком, Страхов выступал за "Крылья" с 1981 по 1993 
годы. 
Добавим, что президентом клуба станет экс-капитан сборной России, ныне 
управляющий директор МХЛ Алексей Морозов.  

http://www.sports.ru/hockey/1037906430.html 
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5 кризисов "Ак Барса": сделают ли Тахаутдинов и Билялетдинов выводы 
из поражения? (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 9 марта 2016 
8:05) 
Почему вылет главного хоккейного клуба Татарстана из плей-офф в первом 
раунде нельзя списать на тактический шаг назад. 
Хоккейный сезон для столицы Татарстана завершился в этом году в самом 
начале весны. Во второй раз за последние три года "Ак Барс" проиграл в 
первом раунде плей-офф, на этот раз отправив вперед по турнирной сетке 
уфимский "Салават Юлаев". Что это? Случайная осечка? Дань ставке на 
молодежь и собственных воспитанников? Спортивная редакция "БИЗНЕС 
Online" приходит к выводу, что проблемы намного глубже - в кризисе и 
стратегия клуба, и селекция, и тренерская мысль. 
В конце минувшей недели "Ак Барс" завершил сезон поражением в первом 
раунде Кубка Гагарина от "Салавата Юлаева". Команды только в седьмом 
матче серии смогли выявить лучшего, и "барсы" самим фактом того, что смогли 
навязать борьбу в "зеленом дерби", заслуживают, чтобы отдали им должное. 
Тем более что после стартовых матчей плей-офф казалось, что шансов у 
команды Зинэтулы Билялетдинова нет. Однако самоотверженная игра 
казанских воспитанников и излишняя самоуверенность "Салавата" после счета 
3:1 в серии позволили "барсам" более-менее достойно завершить серию. 
На итоговой пресс-конференции Билялетдинов назвал игру команды 
"достойной", отметив, что выполнена главная задача - вывести на новый 
уровень как можно больше своих воспитанников. "Иногда полезно сделать шаг 
назад, чтобы потом сделать несколько шагов вперед", - выдал себе аванс на 
следующий сезон тренер. Не склонны драматизировать ситуацию и наверху, 
мол, соперник попался сильный и принципиальный, что, безусловно, правда. 
Но, как нам кажется, не вся... 
Насколько эти объяснения поражений справедливы? Состав главной хоккейной 
команды республики действительно обновили еще летом. Однако, во-первых, 
через это проходят все команды и для фаворитов это просто не может служить 
оправданием неудач. 
Во-вторых, нельзя сказать, что в "Ак Барсе" мало легионеров. Их шестеро, так 
что никаких дополнительных канадцев позвать просто нельзя, не позволяет 
регламент соревнований. При этом характерно, что молодых и "наших" парней 
в первом матче плей-офф в составе казанской команды было по минимуму. 
Местные воспитанники стали все чаще появляться на льду, лишь когда 
ситуация в "зеленом дерби" для Казани стала критической. Фактически 
тренерский штаб был вынужден заменить опытных варягов с большими 
контрактами (в запас были посажены двукратный чемпион мира, участник 
Олимпиады в Ванкувере Константин Корнеев, а также чемпионы России еще 
2005 года в составе московского "Динамо" 31-летние Игорь Мирнов и Яков 
Рылов ) на доморощенных хоккеистов. К примеру, появившись в серии против 
Уфы в составе лишь в третьем матче, тем не менее Альберт Яруллин стал 
лучшим защитником "Ак Барса", а форвард Дмитрий Архипов забивал 
важнейшие шайбы. 
В-третьих, если посмотреть на сухую статистику, нынешняя неудача не кажется 
случайностью. Во второй половине нулевых годов золотая команда тренера 
Билялетдинова за пять лет четыре раза играла в финале чемпионата России, а 
затем Кубка Гагарина, и выиграла три титула. За последние же шесть сезонов 



 

 

Казань играла в финале лишь один раз, где в прошлом году была разгромлена 
питерским СКА (1:6 в последнем пятом матче серии на льду "Татнефть Арены"). 
В-четвертых, попадание в первом раунде плей-офф на такую сильную команду 
тоже не случайность. "Ак Барс" лихорадило весь сезон, и еще буквально за 
пять матчей до конца регулярного чемпионата вопрос о попадании казанцев в 
плей-офф был открытым. В результате "барсы" стали лишь пятыми в 
Восточной конференции, впервые за 8 лет, что существует КХЛ, лишившись 
преимущества своей площадки уже в первом раунде серий навылет. 
От всего этого можно отмахиваться, поливая душу бальзамом в виде 
уникального счета 8:0 в одном из поединков с "Салаватом Юлаевым" и 
любимой формулы "нельзя все время побеждать". И все-таки спортивная 
редакция "БИЗНЕС Online" считает, что в хоккейном королевстве Татарстана 
накопились серьезные противоречия. И если болезнь игнорировать и загонять 
вглубь, потом может оказаться поздно. 
1. Кризис управления  
После прихода в татарстанский хоккей в 2004 году "Татнефти" была создана 
целая хоккейная империя - от детского хоккея до главной команды мастеров, 
ставшей настоящим республиканским брендом. Генеральный директор 
компании-спонсора Шафагат Тахаутдинов путем дискуссий и долгих раздумий 
выбрал проводником своих идей Равиля Шавалеева, многолетнего игрока СК 
им. Урицкого, до 2004 года работавшего в нижнекамском "Нефтехимике". 
Менеджер получил должность вице-президента "Ак Барса" и стал куратором 
реализации программы развития хоккея в Татарстане. Республика сделал 
огромный скачок в части развития инфраструктуры, ледовые дворцы 
открывались теперь не только в городах, но и в райцентрах. В Казани же 
началось строительство клубной базы на месте санатория "Казанский" в парке 
им. Горького, а через реку стали возводить новый ледовый дворец, заменивший 
устаревший Спорт сарае. 
Тогда на тренерский мостик и взошел легендарный защитник московского 
"Динамо" и уже довольно опытный тренер Билялетдинов, педантичный, строгий 
и системный специалист, такой и нужен был "Ак Барсу" в тот момент. Провал 
"дрим тим" с Ильей Ковальчуком, Венсаном Лекавалье и Дэни Хитли в 2005 
году оставили незамеченным, в клубе сменили только директора спортшколы и 
уволили начальника команды Виктора Левицкого, который был главным 
человеком в "дотатнефтевскую" эпоху. Так из клуба ушли лихие 90-е - команда 
Левицкого любила сорить деньгами и просто перекупать хоккеистов из других 
команд без особых стратегических целей. 
Нефтяной менеджмент стал писать свою историю, как сейчас говорят, со 
структурного нуля. Секрет успехов главной команды был достаточно прост. 
Селекцией заведовал Шавалеев, большой и стабильный бюджет облегчал 
поиски хоккеистов. Билялетдинову удалось собрать уникальную тройку 
Зарипов-Зиновьев-Морозов, которая громила всех и вся и не слишком ослабла, 
когда место капризного Зиновьева в центре поочередно занимали 
качественные легионеры Тони Мортенсон и Нико Капанен. Как результат в 
плей-офф 2006 года команда проиграла один матч, а в 2007 году уступила 
лишь в овертайме пятой игры финальной серии "Металлургу", тогда игрались 
серии до трех побед. 
Пик пришелся на 2009 и 2010 год - "Ак Барс" выиграл два первых в истории 
Кубка Гагарина подряд, а Казани удалось даже собрать команду, способную 
решать большие задачи тогда, когда нет Морозова и Зарипова, выбывших из 
строя к решающим баталиям плей-офф-2010. Не помешала победам и темная 
история с уходом из клуба прежнего лидера Зиновьева, который "заявил" в КХЛ 



 

 

на "Ак Барс", что команда платит ему сверх положенного по контракту в 
"конверте". 
Что же сломалось в этой машине? Вначале Билялетдинова забрали в сборную, 
ставка на Владимира Крикунова оказалась не совсем неудачной, а после 2012 
года в клубе пропало единоначалие. Шавалеев в результате несчастного 
случая по состоянию здоровья несколько лет не мог исполнять свои 
обязанности. Равноценной замены ему в этом качестве так и не нашлось. 
Директор клуба Шамил Хуснутдинов при всех его успехах как хозяйственника в 
части хоккейной сильно Шавалееву уступает. 
В значительной мере из вида выпала спортшкола, и плоды ее успешной работы 
начали уходить в песок. Талантливая молодежь либо уезжает в Северную 
Америку, либо пропадает с радаров в недрах клубной системы. При этом 
активно используется тезис: а вдруг наш воспитанник заиграет в другой 
команде - лучше мы его припрячем. Из-за чего молодые таланты вынуждены 
буквально "тухнуть" в молодежных командах "Ак Барса", связанные с ним 
длительными контрактами. 
Наконец, постепенно начинает сказываться и то, что Тахаутдинов перестал 
быть гендиректором "Татнефти". Хотя он по-прежнему пользуется огромным 
авторитетом, фактически принцип "кто дает деньги, за тем и последнее слово" 
нарушился, и это неизбежно создает дисбалансы в системе. 
2. Кризис тренерской мысли  
Противостояние с "Салаватом Юлаевым" как нельзя лучше показало слабые 
места хоккея Билялетдинова, в который "Ак Барс" играет вот уже который год. 
Так сложилось, что команды, тренируемые Игорем Захаркиным, отличаются 
ставкой на атаку и яркими действиями нападающих, в то время как за 
Билялетдиновым закрепилась репутация адепта оборонительной тактики. 
Именно поэтому два тренера вот уже долгие годы считаются антиподами, и их 
встреча в первом раунде многое поставила на свои места. Примечательно, что 
Билялетдинов проиграл три серии подряд командам, в которых работал 
Захаркин: "Салавату" в 2011 году, СКА в 2015 и вновь уфимцам этой весной. 
Над теоретиком Захаркиным еще пять лет назад смеялись за фразу "мы играем 
в хоккей будущего", а сейчас его методики стараются использовать в ведущих 
клубах. 
Сейчас сложно это осознать, но игру от обороны Билялетдинов показывал 
всегда, что, правда, было не так заметно из-за суперзвездного первого звена с 
Морозовым и Зариповым. До 2010 года, когда "Ак Барс" брал свой последний 
Кубок Гагарина, схема работала прекрасно, команда Билла показывала 
современный хоккей, но потом начала меняться сама игра. 
В сборную России из "Ак Барса" специалист приходил уже с устаревшим 
видением хоккея, что четко показала Олимпиада. Билялетдинов прекрасно 
понял это и сам, делясь с коллегами фразами вроде: "Я понял, что мало 
понимаю в хоккее". Ситуация усугубилась и тем, что до возвращения в "Ак 
Барс" Билялетдинов на полтора года выпал из клубного хоккея, за это время 
сменилось поколение игроков, из Казани ушли Морозов и Зарипов, не 
помолодели Илья Никулин и Евгений Медведев, изменилось все, но не основа 
тактики. 
Лишившись звезд, тренер стал подстраивать имеющихся на рынке игроков под 
свою систему, а не наоборот. Как раз из-за этого один из самых ярких 
атакующих защитников КХЛ Рылов превратился в домоседа, который не 
забивает по 12 месяцев, а в матчах на вылет теряет место в составе. Этот 
игрок известен тем, что всегда четко выполняет тренерскую установку, о чем не 
раз говорил сам. 



 

 

Может, потому и не забивают нападающие, что им психологически сложно 
заставить себя придумывать финты и комбинации, когда после каждого 
неудачного действия на лавке их ждет выговор от тренера? Форвардам 
удобнее сыграть максимально просто, чтобы вдруг не упустить контратаку, 
которые опасны тем, что защитники "Ак Барса" стоят далеко в своей зоне и 
создают разрывы между линиями. Всего на год хватило запала шведского 
снайпера Оскара Меллера, до сих пор не окупает свой огромнейший контракт 
Михаил Варнаков, потенциальная звезда лиги Федор Малыхин стал 
незаметным центром третьей тройки, перспективный защитник Марек Дялога 
мог бы стать открытием сезона в КХЛ, но все его подключения в атаку 
оказались невостребованными, а в последних матчах плей-офф он и вовсе 
лишился места в составе. 
В результате "Ак Барс" так и не отделался от репутации "кладбища талантов", 
из-за чего работа в межсезонье для казанского менеджмента стала в разы 
сложнее. Многие перспективные игроки, даже татарстанские воспитанники, 
просто отказываются переходить в клуб, зная, что их ждет под руководством 
Билялетдинова, и никакие деньги не могут их заманить на шикарную базу "Ак 
Барса". Та же причина у отъезда целой плеяды молодых игроков в молодежные 
североамериканские лиги. Поэтому сами родители юных дарований заранее 
прорабатывают вариант отъезда, как только появляется такая возможность. 
Система "Ак Барса" неадаптивна, она не использует лучшие стороны 
имеющихся хоккеистов, и все это усугубляется тем, что изначально в команде 
оказываются люди, которые не вписываются в рисунок игры. Тренер понял это 
лишь после двух провальных матчей "зеленого дерби" в Уфе. Из состава были 
выведены Корнеев и Рылов, Владимир Ткачев получил место в спецбригаде 
большинства, и его связка с Артемом Лукояновым сразу же стала ударной. Им 
дали чуть больше воли, и результат не заставил себя ждать. Билялетдинов 
показал, что он способен меняться, но хватит ли инерции последних матчей 
серии с "Салаватом" для полноценной переоценки устоявшихся моделей и 
схем? 
Конечно, неправильно перекладывать всю вину за поражения на одного лишь 
Билялетдинова. Отдельного внимания заслуживают помощники, входящие в 
тренерский штаб. В плей-офф казанцы оказались худшими по игре в 
большинстве, а известно, что над этим компонентом работал Валерий Белов, 
который, кажется, с трудом оправился после возвращения Билялетдинова в 
клуб, лишившись возможности быть №1 на тренерском мостике. Рассказывают, 
что в тренерской "Ак Барса" не принято спорить, а после собраний с командой 
все помощники выбегают вслед за главным, не пытаясь приободрить команду 
после жестких речей, как это делают во многих других клубах. Билялетдинов 
окружил себя теми, кто согласен со всеми его решениями, что совсем не 
способствует развитию тренерской мысли. 
3. Кризис стратегии  
"Ак Барс" в этом сезоне, казалось бы, выбрал стратегию, о которой "БИЗНЕС 
Online" писал еще прошлым летом. Тогда наиболее предпочтительной казалась 
ставка Казани не на результат "здесь и сейчас", а на молодежь. Однако спустя 
два года так и не стало понятно, подходит ли для этой новой стратегии 
нынешний тренер. Готов ли он искренне, а не из-под палки делать ставку на 
неопытных хоккеистов? 
Уже по ходу регулярного чемпионата стало ясно, что клуб так и не определился 
с тем, каким образом будет строить состав и какую цель преследовать. А иначе 
как объяснить, что перед самым плей-офф клуб отступил от выбранного пути, 
подписав предсказуемо оказавшегося бесполезным 34-летнего Андрея Иванова 



 

 

из "Югры" и обменяв своего воспитанника 25-летнего Кирилла Петрова в ЦСКА 
на вратаря Станислава Галимова, который досматривал "зеленое дерби" с 
трибун? 
Конечно, нынешнюю команду не назвать однодневкой, но ее видимая 
перспектива показалась, только когда "Ак Барс" оказался прижат спиной к 
стене. На первый матч Кубка Гагарина Билялетдинов вывел состав, который 
никак нельзя было назвать молодым, лишь два игрока родились после 1990 
года, то есть вся команда была старше 25 лет, а сделать ставку на своих 
воспитанников тренерский штаб решился только после поражений. Что мешало 
изначально выпустить Яруллина, Архипова и Эмиля Гарипова ? Вероятно, 
слабое доверие главного тренера к этим игрокам, хотя именно к ним у 
наставников команды должно быть меньше всего претензий и по ходу сезона. В 
плей-офф эти хоккеисты бились и делали результат, 17 из 22 голов команды 
записали на свой счет выпускники спортивной школы "Ак Барса", а Гарипов 
усадил на лавку Галимова. 
Хоккейный эксперт Сергей Гимаев задал интересный вопрос, обсуждая 
действия "барсов" на старте плей-офф: какой был смысл наигрывания 
молодежи по ходу регулярки, если в плей-офф они до последнего не получали 
шанса? Вообще, в профессиональной среде мало кто может понять 
философию казанского клуба, генеральные менеджеры удивляются 
непоследовательности принимаемых решений и уже привыкли, что "Ак Барс" с 
трудом играет вдолгую, если речь идет о планомерном построении команды. 
Год омоложения сменяется годом приезда игроков из низших американских лиг, 
а год погони за Кубком Гагарина и собирания возрастных звезд сменяется 
наигрыванием молодежи... 
4. Кризис селекции  
По итогам летней трансферной кампании ни одно приобретение нельзя назвать 
удачным. Словак Дялога так и не вписался в систему игры "Ак Барса", хотя все 
его индивидуальные качества способствуют превращению в звезду, но в плей-
офф он сел в глубокий запас. Швед Маттиас Шегрен - это не игрок уровня 
первого звена для команды, претендующей на кубок, вратарь Юсси Рюнняс 
сидит на скамейке, но он и куплен был за небольшие деньги, Денис Голубев 
лишь вернулся из аренды, защитник Райан Уилсон, как и Николай Белов, 
пришел по ходу сезона, и оба они пока так и не показали, за что платит "Ак 
Барс". А еще летом был продлен контракт с Владимиром Денисовым, которого 
пришлось выгнать из-за изменения лимита на легионеров. Чем он хуже 
Уилсона, в дальнейшем привезенного из-за океана, так и осталось загадкой. 
Единственный плюс всех этих сделок - дешевизна, но это вполне логично, когда 
легионеры изначально не способны усилить команду. 
Но проблема даже не в отдельных неудачных решениях, а в том, что 
полноценная селекционная служба во главе с генеральным менеджером, 
которая бы весь год искала игроков, в клубе так и не появилась. Фактически 
генеральным менеджером "Ак Барса" считается Хуснутдинов, с ним ведутся 
переговоры о суммах, сроках и переходах, он ставит подписи. Ранее все эти 
задачи брал на себя Равиль Шавалеев, человек из хоккея, опытный и с 
пониманием игры, уважаемый многими коллегами и - самое главное - для 
президента Тахаутдинова его мнение было ключевым, сейчас же клубный шеф 
лично активно вмешивается в трансферы, потому что не доверяет своим 
менеджерам. 
После выхода из строя на несколько лет восстановивший здоровье Шавалеев 
до сих пор не смог вернуться на прежние позиции. Тахаутдинов остался без 
правой руки, отчего тут же потерял понимание хоккея и рынка. Хуснутдинов, в 



 

 

прошлом сотрудник правоохранительных органов, явно не справился с задачей 
генерального менеджера. Переговоры с "Ак Барсом" всегда затягивались, о 
новичках клуб объявлял всегда в последний момент, и ни разу за последние 
три года не было ситуации, когда контракт с игроком продлевался бы по ходу 
сезона. Работать на перспективу в казанском клубе так и не научились, и даже 
болельщики не удивляются, когда видят активную работу клубов КХЛ на рынке 
на фоне молчания "Ак Барса". 
О необходимости селекционной службы говорил и Билялетдинов, когда 
вернулся из сборной России в клуб как раз на должность генерального 
менеджера. Но позже он сам заявлял, что проработал на этом посту лишь два 
месяца, а за такой срок нельзя ничего успеть. Но назначение все же было, и 
оно тогда казалось очень перспективным, однако Билл предпочел продолжить 
тренерскую карьеру, а совмещать эти посты нереально - в КХЛ только в 
регулярке 60 матчей, и к каждой игре нужно готовиться. В таком ритме 
заниматься еще и селекцией невозможно. 
А этим летом главным селекционером "Ак Барса" стал Рашид Хабибуллин, 
бывший генменеджер "Льва" и "Амура". Известно, что все игроки, подписавшие 
контракт перед этим сезоном, вели переговоры именно с этим специалистом. 
Но официальный сайт клуба почему-то игнорирует наличие этого работника. 
Как таковой позиции генерального менеджера нет, но Билялетдинов, не желая 
отвечать на вопросы о новичках, отправляет всех именно к человеку с такой 
должностью. По информации "БИЗНЕС Online", Хабибуллин не является 
человеком Билялетдинова, его нанимал лично Хуснутдинов, осознавая 
недостаток своих познаний. Такое решение создало конфликт - единой 
команды у руководства нет, и связка тренер-менеджер, которая в современном 
хоккее считается оптимальной, не сложилась. Хотя форвард Андрей Чибисов, 
приглашенный в "Ак Барс" благодаря знакомству Хабибуллина с руководством 
"Югры", выглядит как протеже Билялетдинова. Несмотря на отсутствие 
заброшенных шайб, тренер регулярно ставит его в состав и уделяет много 
времени личному общению с хоккеистом на тренировке. 
5. Кризис дискуссии  
Во многом клуб не смог перейти на новый уровень развития из-за 
специфического отношения к дискуссии вокруг первой команды. Любые 
авторитетные специалисты, способные высказывать свою точку зрения, 
которая не сходилась с мыслями руководства клуба, и в частности, директора 
Хуснутдинова, нещадно выжимались из республики. Первым пострадал 
чемпион России-1998 Алмаз Гарифуллин. Бывший спортивный директор ХК 
МВД, у которого "Ак Барс" выиграл в финале Кубка Гагарина 2010 года, решил 
вернуться в Казань. Гарифуллина назначили исполнительным директором 
федерации хоккея Татарстана, и первое время с ним много и часто общался 
сам Тахаутдинов, президент федерации. 
Однако вскоре общение было сокращено, а через год с небольшим и вовсе 
сошло на нет. Причин было несколько, но главная, по сведениям наших 
источников, в том, что хорошие люди донесли своему шефу, якобы Гарифуллин 
спит и видит себя генеральным менеджером "Ак Барса" вместо выбывшего к 
тому времени из строя Шавалеева. Ничего близкого к реальности не было, но 
шансов высказать свою точку зрения у него не было. Сейчас он работает 
помощником генерального менеджера московского ЦСКА - двукратного 
победителе регулярного чемпионата КХЛ. 
Схожая история произошла с тренером Ильнуром Гизатуллиным, его лично 
Хуснутдинов и Билялетдинов пригласили на работу в альметьевский 
"Нефтяник" в 2014 году, тогда нынешний тренер "барсов" еще был в статусе 



 

 

генменеджера и у него были такие полномочия. Путем нехитрых комбинаций в 
глазах Тахаутдинова нынешнего помощника тренера тольяттинской "Лады" и 
некогда лучшего тренера ВХЛ, выходившего в полуфинал Кубка Братины со 
скромной "Ариадой" из Волжска, выставили рвачом, мол, он стал требовать 
какие-то особые условия. На деле ему так и не предложили контракт, о котором 
говорили, а предложение пришло в тот момент, когда Гизатуллин, устав ждать, 
уже поставил подпись под соглашением с тольяттинской "Ладой". 
А еще одной казанской хоккейной легенде Рафику Якубову после ухода того из 
нижнекамского "Нефтехимика" просто не сделали предложения. Вместе с ним 
уволили из нижнекамской команды Айрата Кадейкина и Дмитрия Балмина, оба 
тренера быстро нашли место в системе "барсов", а сильный менеджер 
оказался не нужен. Слишком уж Якубов самостоятельная фигура. Тем 
показательнее, что его на работу в "Татнефть", а не в "Ак Барс", нанял Наиль 
Маганов. Бывший капитан "Ак Барса" стал советником генерального директора 
нефтяной компании по хоккею и за год вернул альметьевский "Нефтяник" в 
элиту Высшей лиги. 
Доставалось от клуба и журналистам, которые позволяли себе критиковать 
команду и ее менеджемент. В "Ак Барсе" тут же обвиняли репортеров в том, что 
они не любят и не поддерживают свою команду или же хотят от клуба денег за 
хорошую прессу. К примеру, этим летом родной брат директора клуба Наиль 
Хуснутдинов провел целую кампанию по тому, чтобы убрать из эфира 
телеканалов КХЛ и ТНВ журналистов "БИЗНЕС Online", которые на 
общественных началах брали короткие интервью для прямой трансляции. 
Причиной была жесткая позиция по отношению к просчетам менеджеров 
"барсов". 
Однажды клуб все же попытался самостоятельно создать дискуссию вокруг 
клуба и того, как ему нужно развиваться. Президент Татарстана поручил 
создать общественный совет, и возглавил его Равиль Муратов, один из 
мастодонтов республиканской политики и большой болельщик клуба. 
Известные бизнесмены, чиновники, менеджеры "Татнефти" и журналисты 
дважды собрались на базе клуба. Обозначили проблемы, которые они видят у 
команды. Но как дошло до реальных дел, например, встречи совета с тренером 
команды, Тахаутдинов решил свернуть проект. Совет в клубе признали 
неэффективным, а ранее в нем работать отказался Муратов, который не 
привык заниматься пустословием. Так "Ак Барс" доказал, что в клубе никто не 
готов к конструктивным идеям со стороны. 
И последнее. По большому счету в Казани так и не научились красиво 
расставаться со своими легендами. Свитер Алексея Морозова с грехом 
пополам все-таки повесили под сводами "Татнефть Арены". Но до этого так и 
не нашли теплых слов вслед Илье Никулину, за 10 лет в "Ак Барсе" ставшему 
его легендой. Теперь знаменитый игрок обороны предпочитает публично не 
вспоминать этот период карьеры. А верой и правдой служившие команде финн 
Капанен и Алексей Терещенко получали новости об отставке перед самым 
началом сезона. Первый из-за этого едва не остался без клуба в КХЛ, а второй 
был в шаге от судебных споров о компенсации с клубом, в котором одерживал 
большие победы. Все это очень в стилистике нынешнего "Ак Барса". 
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Новые функции Ковальчука и конкуренция Мозякина с Семиным 
(Чемпионат.com  , Москва, 9 марта 2016 16:00) 
Юрзинов-младший, Гуськов, Петров, Черкас - о боевом режиме СКА, 
конкуренции в "Магнитке", а также о тонусе и низкой результативности ЦСКА. 
В полуфиналах конференций начинает закручиваться интрига. На Востоке 
"Салават Юлаев" в гостях одолел "Авангард", а "Магнитка" дома обыграла 
"Сибирь" благодаря дублю Александра Семина. На Западе в первом матче 
сюрприз преподнесло "Торпедо", победившее ЦСКА, даже несмотря на гол 
Радулова. А СКА вернул в состав Илью Ковальчука, и хотя он не забил - 
"Динамо" все равно не смогло справиться с "армейцами" Петербурга. Перед 
вторыми матчами западных полуфиналов "Чемпионат" поговорил об этих 
событиях со своими постоянными экспертами.  
Заслуженный тренер России Владимир Юрзинов-младший поделился мнением 
по поводу первого матча полуфинальной серии Восточной конференции, в 
которой сошлись "Авангард" и "Салават Юлаев". Юрзинов считает, что скорости 
в этой игре были не так высоки, и что "Авангард" уступил сопернику в силовой 
борьбе.  
Напомним, в первом матче серии "Авангард" уступил уфимцам в овертайме со 
счетом 2:3. 
 - Трудно сказать, повлияла или не повлияла на "Авангард" пауза между 
сериями, длившаяся дольше, чем у "Салавата". "Авангард" неплохо играл в 
регулярном чемпионате. А сейчас ему не хватает некоей духовитости. Перед 
матчем получил травму Соботка, возможно, это повлияло на настрой и 
состояние "Авангарда". Но в этом матче и уфимцы, и омичи не проявили своих 
лучших возможностей, не было того накала, который все ожидали. Несомненно, 
данная игра кардинально отличалась от тех, что "Салават" проводил с "Ак 
Барсом". Нельзя сказать, что "Салават" играл на сумасшедших скоростях. И по 
сравнению с Западной конференцией скорости в этой игре были не так высоки. 
Но в первую очередь "Салават" превзошел соперника в силовой борьбе. Если 
ты выигрываешь силовую борьбу, то ты владеешь инициативой, опаснее 
играешь под воротами соперника. "Авангард" уступил в этом плане. "Салават" 
был больше нацелен, больше агрессивен. Уфимцы навязали омичам силовую 
борьбу и за счет этого лучше сыграли на пятаке соперника, о чем и говорил 
Корноухов после матча.  
Что касается игры вратарей, то по одному матчу о ней не судят. И я бы не 
сказал, что Сведберг играл плохо. Да, он пропустил первый гол, но в данном 
случае это не повлияло на характер матча. Я думаю, во вчерашнем матче игра 
вратарей не была определяющей. 
Кроме того, Юрзинов прокомментировал и результат первого матча другого 
восточного полуфинала - между магнитогорским "Металлургом" и "Сибирью". 
Юрзинов считает, что причина поражения новосибирцев не в нервозности, а 
также что в "Металлурге" сейчас имеет место здоровая конкуренция между 
Александром Семиным и Сергеем Мозякиным. 
Напомним, "Магнитка" дома выиграла у "Сибири" в первом матче серии со 
счетом 3:1. 
В "Магнитке" сейчас появляется интересная, здоровая спортивная конкуренция 
между Семиным и Мозякиным. И это плюс для результата: Семин забивает - и 
Мозякину надо забивать, забивает Мозякин - и уже Семину надо не ударить 
лицом в грязь.  
 - Здесь вопрос не в нервах. Просто каждый отдельный матч складывается по-
разному. "Сибирь" ожидала, что Магнитогорск будет оказывать давление на ее 
ворота в первом периоде. Так и произошло. Просто сибиряки схватили в начале 



 

 

игры ненужные удаления, а "Металлург" их использовал. Потому многие 
тренеры и ставят задачу особенно аккуратно сыграть в начале и не пропустить 
быстрые голы. Ну а "Магнитка" со своей стороны реализовала то, что должна 
была реализовывать. И еще - в "Металлурге" сейчас появляется интересная, 
здоровая спортивная конкуренция между Семиным и Мозякиным. И это плюс 
для результата: Семин забивает - и Мозякину надо забивать, забивает Мозякин 
- и уже Семину надо не ударить лицом в грязь. Если эту инициативу поддержит 
и другие игроки, то для команды это будет только положительный момент.  
Повлияло ли на уверенность магнитогорских игроков возвращение Кошечкина? 
Да, об этом говорил и Илья Воробьев - когда вратарь играет надежно, это 
несомненно придает уверенность все команде. И это не только в отношении 
Магнитогорска, а в отношении любого клуба. Потому что если ты хорошо 
играешь в атаке и достаточно надежно обороняешься, а тебе все время 
залетают непонятные шайбы, то это нервирует игроков. 
Заслуженный мастер спорта, эксперт КХЛ ТВ Александр Гуськов поделился 
ожиданиями от второго матча западного полуфинала, в котором встретились 
столичное "Динамо" и ЦСКА. Гуськов считает, что вернувшийся в состав СКА 
Ковальчук выполняет теперь другой объем работы, а у "Динамо" есть большие 
проблемы с игрой в меньшинстве.  
Напомним, в первом матче динамовцы уступили СКА со счетом 2:3. Вторая 
игра состоится сегодня в Москве, начало в 19:30 мск. 
 - Что касается Ковальчука, то в прошлой игре он выполнял чуть другие 
функции, чем обычно. Теперь он намного меньше выходит в большинстве, 
делает другой объем работы. И Илья выполнил те функции, которые ему 
доверили. Он все делает, чтобы команда победила. Мы видели, как СКА 
побеждал без Ковальчука, теперь он в составе и СКА снова побеждает. Все 
нормально. Кроме того, пусть даже без капитанской нашивки Илья и на лавке, и 
в раздевалке знает, что сказать. Ребята к нему прислушиваются.  
Вообще судя по первому матчу, у "Динамо" большие проблемы с игрой в 
меньшинстве. Мало того, что динамовцы удаляются, они еще и не могут 
нейтрализовать первое звено СКА. Эта "армейская" тройка легко 
подстраивается под вышедшую против них четверку меньшинства. И казалось 
бы - ничего нового, все те же передачи, все тот же Дадонов на пятачке. Но они 
забивают! Так что "Динамо" надо разобраться со своими оборонительными 
действиями и, конечно, минимизировать удаления. В игре против СКА любое 
удаление чревато голом. Петербуржцы дали это понять уже в первой игре. А 
вот в равных составах игра была ровная.  
Голкиперы? В тех шайбах, что пропускал Еременко, его вины нет. Голы с 
пятачка, с метра, что тут может сделать вратарь? Это неслаженные действия в 
обороне. Но в целом игру голкиперов оценивать сейчас рано. Об этом можно 
будет говорить после нескольких матчей. 
В прошлой игре Ковальчук выполнял чуть другие функции, чем обычно. Теперь 
он намного меньше выходит в большинстве, делает другой объем работы. Но 
пусть даже без капитанской нашивки Илья и на лавке, и в раздевалке знает, что 
сказать.  
Помимо этого Гуськов выразил мнение и о другом полуфинале Запада, в 
котором встретились ЦСКА и "Торпедо". Гуськов считает, что в паузу между 
сериями ЦСКА выпал из игрового тонуса, а окрыленные победой над 
"Йокеритом" торпедовцы этим воспользовались.  
- Те эмоции, с которыми нижегородцы прошли "Йокерит", они перенесли и на 
серию с ЦСКА. Кроме того, над "Торпедо" ничего не довлеет. Они уже создали 
себе отличный задел тем, что вынесли "Йокерит", занявший второе место на 



 

 

Западе в "регулярке". И теперь окрыленные этой победой торпедовцы 
приехали в Москву. И они чувствуют себя более раскрепощенными, чем игроки 
ЦСКА. Плюс "армейцы" неделю были без игровой практики. Да, они отдохнули, 
восстановились, но порой не физические кондиции решают все. ЦСКА выпал из 
игрового тонуса, его москвичам не хватило. Ну и где-то "Торпедо", конечно, и 
повезло. Но единственный гол ЦСКА соорудил Радулов, другие игроки тоже 
должны его поддерживать. Одному ему бороться с обороной и дисциплиной 
"Торпедо" очень тяжело. Одного гола в такой игре для ЦСКА очень мало. 
Я уверен, что Квартальнов разобрал ошибки и указал на эти ошибки игрокам. 
Сегодня ЦСКА должен выйти на лед совершенно другим. Они уже поймали 
игровой тонус, за один матч это очень легко сделать. Как мне кажется, сегодня 
"армейцы" постараются очень агрессивно начать и не дать шанс "Торпедо" 
зацепиться за игру. ЦСКА просто не должен упустить второй матч дома. Потому 
что мы все знаем, на что способно "Торпедо" в Нижнем Новгороде. 
Двукратный олимпийский чемпион Владимир Петров прокомментировал 
результат первого матча полуфинальной серии Западной конференции, в 
которой сошлись ЦСКА и "Торпедо". Петров не считает, что на "армейцев" как-
то повлияла длительная пауза между сериями, и уверен, что такая команда, как 
ЦСКА, должна больше забивать. 
 - В прошлом матче "армейцам" не хватило результативности. Нужно больше 
забивать. Для такой команды как ЦСКА одна заброшенная шайба - это мало. И 
дело тут не в "Торпедо". Хотя и "Торпедо" "повинно" в этом. Но в большей 
степени виноваты были все же сами игроки ЦСКА. Они не реализовывали свои 
моменты, которые решают исход матчей - большинство "5 на 4" и "5 на 3", 
выходы два в одного, один на один. Не думаю, что на "армейцев" здесь каким-
то образом повлияла недельная пауза между сериями. Если она и должна была 
как-то повлиять, то только положительно. Особенно если эта серия затянется. 
Как ЦСКА действовать сегодня? Очень просто - меньше пропускать, больше 
забивать. Играть в свою игру. На первый план должна выйти вся команда, 
согласно той тактике, которую выберут тренеры. И Радулов, и другие 
исполнители. 
Заслуженный тренер России Сергей Черкас поделился своими ожиданиями от 
второго матча западного полуфинала, в котором встретились столичное 
"Динамо" и СКА. Черкас считает, что у динамовцев будут шансы для борьбы, 
если они закроют тройку Шипачева, а также что у тренеров СКА сейчас есть 
возможность дать играть Илье Ковальчуку. 
Где-то "Торпедо", конечно, повезло. Но единственный гол ЦСКА соорудил 
Радулов, другие игроки тоже должны его поддерживать. Одному ему бороться с 
обороной и дисциплиной нижегородцев очень тяжело. 
 - Победа СКА в прошлом матче была заслуженной. Можно поздравить 
"армейцев" с тем, что нейтрализовать тройку Шипачева пока так никому и не 
удается. Когда Дадонов забивал свои голы - не совсем правильно действовали 
защитники "Динамо". Какой смысл был защитнику держать за воротами Гусева, 
когда Дадонов в спокойной обстановке забрасывает с пятака? Эту ситуацию 
динамовцы должны были более детально проанализировать. Если закрыть 
тройку Шипачева - тогда у "Динамо" будут хорошие шансы для борьбы со СКА. 
Хотя СКА выработал боевой режим - хорошо организована игра в обороне, 
минимальное количество ошибок и брака. И конечно, реализация численного 
преимущества. Она показывает класс команды. 
Если оценивать Еременко и Коскинена, то пока отдам предпочтение Коскинену. 
Мне показалось, что особенно много работы у Еременко не было, и ничего 
сверхъестественного он не показал. Да, Коскинен ошибся в эпизоде с первым 



 

 

голом, это был чистый вратарский гол, он прозевал бросок от Миронова. Но тем 
не менее потом на протяжении всей игры Коскинен очень здорово выручал. 
Особенно в моменте с коварным набросом на ворота, когда динамовцы уже 
сняли вратаря. 
Ковальчук? Конечно, нельзя сказать, что играл он совсем уж здорово. Но он 
выглядел достойно, играл на команду, старался. И это вселяет надежду. 
Конечно, не могло не сказаться на его общем игровом тонусе то, что он 
пропустил столько матчей. Однако я думаю, что уже во втором матче и далее 
Илья покажет очень хороший хоккей. Сейчас в СКА есть вопросы по травме 
Коскиранты и приболевшему Мозесу, так что у тренеров будет возможность 
дать Ковальчуку играть. Плюс, некоторые игроки, которые очень сильно 
выглядели в матчах против "Локомотива", в первой встрече с "Динамо" были 
незаметны. Те же Бучневич, Барабанов.  
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Вопрос о том, может ли Ковальчук вернуть звание капитана ХК СКА, 
некорректен - Зубов (Р-Спорт, Москва, 9 марта 2016 23:23) 
Вопрос о том, может ли форвард Илья Ковальчук вернуть звание капитана СКА, 
является некорректным, заявил главный тренер санкт-петербургского 
хоккейного клуба Сергей Зубов. 
СКА в среду со счетом 3:4 уступил "Динамо" в овертайме второго матча серии 
1/4 финала плей-офф КХЛ. Счет в серии стал 1-1. Ковальчук был выведен из 
состава СКА после первой игры серии с ярославским "Локомотивом" и 
пропустил следующие четыре матча команды. Форвард вернулся в состав СКА 
на первую игру серии с "Динамо", но капитаном команды остался Вадим 
Шипачев. 
"Проспали начало, опомнились при счете 0:2. Потом мы исправили ситуацию, а 
в третьем периоде мы отдали инициативу. Считаю, что в овертайме шансы 
были равны, но сегодня повезло не нам. Удаление Ковальчука в овертайме 
было обидным, но что делать. Может ли Ковальчук вернуть звание капитана? 
Это некорректный вопрос", - сказал Зубов журналистам. 
"Надеемся, что форвард Стив Мозес вернется в состав на третью игру серии", - 
добавил Зубов.  
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Кубок Гагарина. Ковальчук, конечно, виноват. Но он не виноват! 
(Спортфакт (sportfakt.ru), Москва, 10 марта 2016 0:12) 
СКА потерпел второе поражение в плей-офф, уступив "Динамо" - 3:4 ОТ. И 
вновь в центре внимания со знаком "минус" оказалась главная звезда 
армейцев. Как питерцы накажут Легенду-17 теперь? 
Что натворил Ковальчук? 
Казалось, в жизни такого не бывает. Только в кино. А вот поди ж ты. СКА 
потерпел поражение в матче, в котором имел все шансы на победу. И снова у 
питерской команды появился повод обвинить в неудаче свою главную звезду. 
Все помнят, как был использован такой же повод после поражения невских 
армейцев от "Локомотива". 
Заканчивалась 75-я минута овертайма. По ходу дополнительного времени 
"Динамо" не ломалось под шквальными атаками гостей. Но гнулось ощутимо. 
Бело-голубые отодвигали игру от ворот Еременко на жилах, характере и 
героизме. Бегали в контратаки, одна из которых завершилась ключевым 
эпизодом игры. 
Ковальчук в середине своей зоны врезался в Робинсона и словил удаление за 
атаку не владеющего шайбой соперника. 90 секунд из 120 питерцы отбивались 
успешно - даже шайбу за синюю линию трижды выбросили. А потом динамовец 
Осипов попал в створ от синей линии, пробил Коскинена и поднял на ноги 
столичный десятитысячник. 
Ковальчук на скамейке штрафников выругался по-русски. Зубов на скамейке 
гостей - по-английски. Лед питерцы покидали в гробовом молчании. 
Виноват ли Ковальчук в поражении СКА? 
Только формально. Выставить Легенду-17 козлом отпущения может только тот, 
кто вместо игры "Динамо" - СКА смотрел лишь ее протокол. 
"Мне трудно обвинять Илью. Момента не видел. А обсуждение его удаления в 
раздевалке должно в раздевалке же и остаться", - ронял скупые слова армеец 
Поникаровский. "Обидное удаление", - цедил сквозь зубы главный тренер 
питерцев Сергей Зубов. Даже VIP-персоны, покидая "ВТБ-Арену", эпизод с 
победным динамовским штрафом не обсуждали. 
СКА мог бы выиграть гораздо раньше 75-й минуты усилиями одного своего 
первого звена. Тройка Гусев - Шипачев - Дадонов забила дважды, столько же 
раз попала в штангу и запорола еще с десяток верных моментов. 
СКА мог бы проиграть гораздо раньше 75-й минуты усилиями защитников-
кандидатов в сборную России. Один только Яковлев подарил бело-голубым 
выход "три в одного", "два в одного", "один в ноль" и большинство. Динамовцы 
прощали эти ошибки. Но голевых-то моментов они создали не меньше, чем 
питерцы. Никого бы не удивило, если б к середине матча команда Орешкина 
вела 4:0. 
Так что отправки в запас за свое удаление Ковальчук точно не заслужил. 
Точнее, заслужил не больше транжиры Шипачева, "пожарника" Яковлева и 
мышелова Коскинена. 
Почему "Динамо" заслужило аплодисменты за второй матч серии? 
Потому что бело-голубые победили вопреки всему. Вопреки фортуне. СКА 
отчаянно везло с результативными атаками. Как в моменте со вторым голом, 
влетевшим в ворота Еременко рикошетом от конька Горовикова. 
Бело-голубые победили вопреки собственным ошибкам. Таким, которые творил 
Артем Федоров. Молодой нападающий на 35-й минуте сотворил ляп, за 
который рисковал осесть в запасе до конца плей-офф. При игре в меньшинстве 
он глупо обхватил руками в чужой зоне закатившегося за ворота питерца и 
оставил свою команду втроем. Невские армейцы воспользовались 



 

 

суперподарком, сравняли счет и получили шанс спасти практически 
безнадежный матч. 
Бело-голубые победили вопреки разыгравшимся соперникам. Первая тройка 
СКА в двух матчах пробила Еременко пять раз, но динамовцы в среду забили 
больше Шипачева - Дадонова - Гусева. 
Бело-голубые победили вопреки собственной невезучести. По ходу 
полуфинала "Запада" столичная команда не реализовывала такие моменты, 
что диву даешься. Цветков, Брюквин, выкатившаяся на одного соперника 
тройка. Если бы забил хоть кто-то из них, СКА и до овертайма мог не дожить. 
Характер, умение терпеть и выгрызать свое зубами в плей-офф бесценны. Этих 
качеств не было у соперника питерцев по первому раунду, "Локомотива". Этих 
качеств с избытком у "Динамо". Именно поэтому бело-голубые едут в Санкт-
Петербург как минимум не аутсайдером серии. Именно так и зарабатываются 
победы в матчах со СКА. 
И есть ощущение, что в конкретный игровой вечер среды команда Орешкина 
одолела бы невских армейцев и без удалений Ковальчука. 
Кубок Гагарина. Запад. 1/2 финала. Второй матч 
Динамо М - СКА - 4:3 ОТ (2:0, 1:3, 0:0, 1:0) 
Голы: Карпов - 2 (Робинсон), 03:23 - 1:0. Шипов - 3 (бол., Вишневский, Игумнов), 
12:32 - 2:0. Гусев - 3 (Шипачев), 23:15 - 2:1. Брюквин - 1 (Пестушко, Терещенко), 
24:06 - 3:1. Каблуков - 1, 24:59 - 3:2. Шипачев - 4 (бол., Гусев, Чудинов), 34:50 - 
3:3. Осипов - 1 (бол., Кокарев, Горовиков), 76:18 - 4:3. 
Счет в серии: 1-1.  

http://www.sportfakt.ru/hockey/25601/ 

К заголовкам сообщений 

 

Обзор дня от Шевченко: "У "Авангарда" мало аргументов против 
"Салавата" (Спорт. Бизнес Online (sportbo.ru), Казань, 9 марта 2016 9:19) 
Объяснимый поступок Олега Сапрыкина, после которого уфимский клуб едва 
не проиграл, глупые удаления двух игроков "Сибири", а также вратарь, 
сыгравший плохо. Подробнее о событиях российского хоккея - в традиционном 
обзоре "БИЗНЕС Online" от Алексея Шевченко. 
Допинг-скандал, обрушивший накануне на российский спорт, может коснуться и 
российских хоккеистов. Да, в клубах предупреждали о запрете этого 
милдроната, многие моментально от него отказались, причем, как мне вчера 
рассказал доктор одного из клубов КХЛ, это прошло безболезненно. Была 
таблетка, не стало таблетки. Вряд ли это сильно помогало, тем более, у 
хоккеистов есть свои средства восстановления, пока вполне законные. Но 
сейчас игрокам дополнительно сообщают, чтобы они не вздумали 
самостоятельно принимать лекарства, вообще никакие без согласования. Два 
или четыре года дисквалификации - окончания карьеры. В лиге выступает два 
хоккеиста, отбывшие наказание за допинг. Ни Илья Соларев из "Барыса", ни 
Валерий Павлов из рижского "Динамо" не рады тому, что произошло с ними. Я 
далек от мысли о всемирном заговоре против страны, но тот же доктор 
расстраивался, что нагрузки у спортсменов все сильнее, а средств для того, 
чтобы они откровенно не свалились на льду, все меньше. В итоге спортсмены 
32-35 годам превращаются в дряхлых стариков, которые не могут спать из-за 
изменения погоды. В WADA даже не собираются разбираться, что на самом 
деле дает преимущество, а что просто помогает организму жить в условиях 
профессионального спорта. 
Победа. "Динамо" Балашиха 
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Сознательно начинаю обзор именно с исторической победы клуба ВХЛ. Первая 
команда, отыгравшаяся со счета 0:3 в серии, стала команда, которая в этом 
сезоне потеряла тренера и лишена возможности укрепиться игроками из КХЛ. В 
Воронеже выступали ребята из "Амура", а в Балашихе формально парни из 
высшей и молодежной лиг. В воротах Александр Заливин, которого давно 
списали со счетов. В атаке Александр Авцин, не сумевший пробиться в 
основной состав первой команды. Я смотрел пять из семи игр серии и 
совершенно не понимал, как они это делают. В "Динамо" какие-то роботы 
играют. Их бьют, пинают, а они поднимаются и идут вперед. Это очень красивая 
победа, но следующий соперник еще более серьезный - ТХК. В Твери считают, 
что только они достойны Братины. 
Воля. "Салават Юлаев" 
Уфимский клуб за время короткой паузы как-то изменился, повзрослел что ли. 
Да, Никлас Сведберг продолжает чудить, но команда после победы над "Ак 
Барсом" стала солиднее. Все делали то, что умели, могли, хотя некоторые 
игроки умудрялись оставлять свою команду в меньшинстве на ровном месте. И 
мы заметили, что у Омска не так уж и много аргументов, которыми они 
собираются добиться успеха. Нет Владимира Соботки - нет особой мысли в 
первом звене. А уфимцы предоставляют четыре (ну, хорошо, три пятерки), 
которые, наконец, стали слушать, что говорит Игорь Захаркин. Только вот мы 
прекрасно знаем, что "Салават Юлаев" не умеет стабильно играть много 
матчей подряд. В какой-то момент они начнут смотреть на соперника свысока, 
за что и поплатятся. Это будет длинная серия. 
Глупость. Алексей Копейкин 
В конце третьего периода Алексей Копейкин что-то сказал лайнсмену, тот 
пожаловался и нападающий получил 10 минут. Он стал что-то доказывать, 
спорить и получил еще 20 минут. Молодец, очень умный поступок в плей-офф с 
соперником, который не кажется непроходимым. Я вообще не понимаю смысла 
игрокам разговаривать с судьями, да еще и с оскорбительными интонациями. 
Есть три или четыре тренера, которые могут что-то высказать. Удалят кого-то 
из них - ничего страшного. Без Петериса Скудры "Торпедо" одержало "сухую" 
победу над финнами. Но хватать дисциплинарный штраф на ровном месте - это 
глупость. Если клуб оштрафует Алексея, то все поймут. 
Игорь Захаркин назвал поступок нападающего отвратительным, но, конечно, 
тут немного не то. Сапрыкин - очень злой хоккеист. Он проводит в хоккее 
последние годы и всеми силами старается продлить свою карьеру, понимая, 
что после ее окончания - пустота. Он просто не мог сыграть иначе в этом 
моменте. Он хотел, чтобы игроки "Авангарда" боялись. Да, получил 5+20, 
плохо, оставил команду в меньшинстве. Но вот за такое нарушение наказывать 
нельзя. Это было ради команды. 
Цифра. 90 
С таким процентов отраженных бросков завершил встречу Доминик Фурх. Да, 
он отразил 27 бросков, но пропустил три гола, которые сделали его команду 
догоняющей в серии. Фурх, что печально, не выглядел стеной. Нет-нет, ни в 
коем случае не говорю, что он провалил матч, но в самых важных моментах не 
спас. У его коллеги Сведберга другая проблема. Он пропустил две шайбы, 
которые мог отбить, но в самых нужных моментах подтащил. Что важнее в 
итоге? Какой вратарь сильнее? 
Нервы. Олег Губин 
Еще одно удаление у "Сибири", которое не позволило команде победить. Олег 
Губин жестоко атаковал Яна Коваржа и этому нет никаких оправданий. Он 
получил законные 5+20, еще надо узнать не будет ли дополнительной 



 

 

дисквалификации. Есть фолы, которые можно объяснить, например, таким 
является поступок Олега Сапрыкина. А есть нарушения, которые идут от 
неуверенности. Кажется, что к последнему относится и фол Губина. 
ТРИ ЗВЕЗДЫ ДНЯ 
Александр Семин, "Металлург" - 2 (2+0) очка, показатель полезности "0" за 16 
минут 
Теперь он лучший снайпер плей-офф КХЛ. Одну шайбу провел в большинстве, 
причем, сыграл очень хитро, поставив в тупик Александра Салака. Вторую 
шайбу провел в пустые ворота. На самом деле, круто то, что в команде стали 
играть не только представители первого звена. С ними-то все уже научились 
справляться. 
Сергей Соин, "Салават Юлаев" - 1 (1+0) очко, показатель полезности +1 за 15 
минут 
Забросил победную шайбу в матче и вообще выглядел крайне опасным для 
омского клуба. Не стоит забывать, что этот человек однажды закрыл 
Александра Радулова, да так, что того видно не было и это помогло "Динамо" 
выиграть Кубок. Показывает свою лучшую игру в карьере. 
Василий Кошечкин, "Металлург" - 30 отраженных бросков из 31 
Играет с травмой - это не секрет. Но даже в таком состоянии показал хороший 
хоккей, пропустив лишь одну шайбу в матче с равными соперниками. С ним 
Магнитогорск более силен. 

http://sportbo.ru/article/152805 

Похожие сообщения (1): 

 ХК Авангард (hawk.ru), Омск, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

Мальцев может быть доволен (Советский спорт, Москва, 10 марта 2016 
6:00) 
Пока Илья Ковальчук ищет себя - прессует в борт оппонентов, стреляет в 
штангу, удаляется на ровном месте, результат делают другие. И этих молодых 
да ранних в КХЛ все больше и больше. 
Наблюдая за матчем "Динамо" - СКА, виртуозно заброшенными шайбами, 
геометрически идеально выверенными комбинациями, поймал себя на мысли: 
а ведь мы - на переломе истории. Не знаю, связано ли это с тем, что впервые 
лет за 15 в российских клубах не осталось ни одного тренера из дальнего 
зарубежья. Белорусов и латышей в расчет не беру - они выходцы из нашей 
советской школы. Но факт налицо: в этом сезоне появилось огромное 
количество перспективных молодых россиян. 
 Плюс те из среднего поколения, кто уже заявил о себе, заметно прибавили. 
Этот вывод напрашивался еще в начале февраля. Олег Знарок скомплектовал 
на Евротур сборную со средним возрастом 22 года и 14 новичками. А она 
против неудобных чехов сыграла лучше, чем номинально первый состав в 
ноябре на Кубке "Карьяла" и в декабре на Кубке Первого канала. 
Плей-офф КХЛ еще сильнее укрепляет в этой мысли. Нет смысла перечислять 
все фамилии, ибо буквально в каждом клубе инициативу на себя больше и 
больше берут вчерашние резервисты. Отмечу разве что самых ярких: Яруллин 
и Ткачев - в "Ак Барсе", Устинский и Василевский - в "Автомобилисте", Шалунов 
и Шумаков - в "Сибири", Аляев и Осипов - в "Торпедо", Сорокин и Телегин - в 
ЦСКА, Лаута и Михеев в "Авангарде"... 

http://sportbo.ru/article/152805
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"Динамо" и СКА в этом смысле, пожалуй, лидеры КХЛ. Мало кто заметил, что 
взлет бело-голубых начался не только с прихода на пост главного тренера 
Сергея Орешкина. Москвичи почти отказались от легионеров: сейчас их двое - 
канадец Робинсон и финн Хиетанен. Причем - на ролях второстепенных. 
Похожая ситуация в СКА. Лишь финн Коскинен на сегодня незаменим: швед 
Линдстрем, американец Мозес, финн Коскиранта будто испарились. Впрочем, 
гол в овертайме Осипова явно на совести вратаря гостей. 
Зато как раскрылась молодежь бело-голубых! Как все мастерски исполнил 
Карпов, когда открывал счет. Затем камера выхватила на трибуне легенду 
"Динамо" Александра Мальцева. И надо же такому случиться: спустя несколько 
минут хозяева реализовали большинство в духе Мальцева - Первухина! 
Игумнов выдержал паузу и поперечным пасом перевел шайбу на 
противоположный фланг подключившемуся к атаке защитнику Вишневскому. 
Тот, правда, в отличие от Первухина, прямым броском не забил, но на пятаке 
подсуетился Шипов. 
В СКА, конечно, поражает удалью звено Шипачева. Гусев повторил трюк 
Карпова, а центрфорвард в который раз блестяще завершил в касание 
розыгрыш лишнего. Это и есть - советский стиль. Когда броском - часто в 
пустой угол - мы завершаем атаку, а не начинаем, как канадцы. 
Совсем недавно казалось, что за спиной Ковальчука и Радулова у нас в КХЛ 
никого нет. Но пока экс-капитан СКА - самое слабое звено команды. Зачем 
Илья в овертайме фолил на не владевшим шайбой Робинсоне... 

Похожие сообщения (1): 

 Советский спорт  , Москва, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

"Почему игроки нас бойкотируют?!" (Советский спорт, Москва, 10 марта 
2016 6:00) 
Нервное напряжение ЦСКА - "Торпедо" самым неожиданным образом 
выплеснулось и на послематчевой пресс-конференции. На этот раз большие 
претензии к игрокам были не у тренеров, а у... телеведущих "Матч ТВ". 
- Жесткий и агрессивный матч, - подчеркнуто вежливо подвел итог главный 
тренер "Торпедо" Петерис Скудра, в команде которого двух игроков чуть ли не 
на носилках унесли со льда. - ЦСКА намного лучше действовал в большинстве. 
Отсюда и такая разница в счете. 
- Что с пострадавшими - Мозером и Потаповым? И как вы относитесь к столь 
жестким действиям со стороны игроков ЦСКА? 
- У нас в лиге есть судейский департамент. Пусть он разбирает эти эпизоды. А 
то, что я думаю и сейчас здесь скажу - не важно. По состоянию ребят? Они не 
смогли закончить матч. В плей-офф по-другому не скажешь. Все ясно. 
- Счет в матче не важен. В серии он - 1-1, и все самое интересное только 
начинается, - отметил наставник ЦСКА Дмитрий Квартальнов. - Едем в Нижний 
Новгород и знаем, что там нам будет очень тяжело. Там еще "поляна" чуть 
поменьше, привыкать придется... 
- Вы сегодня заменили восемь человек в составе ЦСКА. Почему так много? 
- Я заменами доволен. Все сыграли нормально. 
- После прошлого матча вы заявили, что у ЦСКА было много "безобразных" 
удалений. 
 Что скажете теперь? 
- Согласен, фолов по-прежнему много. Ребят захлестывают эмоции. 
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 Других объяснений у меня нет. 
- То есть настроем на матч, его "нервом", к которому после первого поединка у 
вас также были претензии, вы сейчас довольны? - Сегодня было чуть лучше. 
 ...После этого в обсуждение матча неожиданно вступила известная хоккейная 
телеведущая Наталья Кларк. Оказалось, что у "Матч ТВ" большие претензии к 
игрокам обеих команд: 
- Почему хоккеисты массово отказываются от интервью в перерыве матча? Это 
как-то отражается на их дальнейшей игре? 
 Тренеры в ответ лишь молча развели руками. - От вас конкретно были запреты 
на интервью в перерыве? - решил помочь я телеведущей. 
- От нас? Запреты? - театрально изумился Скудра. - Ничего подобного! 
- Пусть лига нас официально обяжет, тогда будут давать, - пожал плечами 
Квартальнов. 
- Так лига обязывает, - не сдавалась Кларк. - Мы с ней по этому поводу 
регулярно общаемся. 
- А я первый раз от вас слышу, - стоял на своем Квартальнов. - Пусть от лиги 
придет бумага. В плей-офф ребят тяжело заставлять давать интервью. 
- Кто у нас конкретно отказался? - уточнил Скудра. 
- Ой, да там несколько было человек, - решила не сдавать игроков Наталья. - Я 
троих или даже четверых остановить пыталась. И у ЦСКА пять человек 
отказались. Хотя в регламенте записано - в перерыве они должны давать 
интервью. 
- Ах вы про перерыв, - изумился Квартальнов. - А я-то думал, что прямо во 
время игры они говорить должны. Тогда разберемся. 
На этом инцидент замяли. Но прервут ли игроки обет молчания в третьем 
матче серии? 

Похожие сообщения (1): 

 Советский спорт  , Москва, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

Титов: вижу ошибки, которые допустил в прошлом сезоне (Чемпионат.com  
, Москва, 9 марта 2016 11:54) 
Главный тренер "Спартака" Герман Титов рассказал, как готовится к 
следующему сезону. 
"Я остаюсь приверженцем атакующего хоккея. Что касается защиты, то нам 
нужно поработать на трансферном рынке. В прошлом сезоне наша линия 
обороны была слишком легковесной и атакующей. Не было домоседов. В 
декабре подписали Валентенко. И на общем фоне он сразу стал выделяться 
жесткостью и надежностью. Таких защитников нам очень не хватало. Будем 
искать. Я вижу ошибки, которые допустил в прошлом сезоне. Впрочем, полный 
анализ чемпионата еще впереди. 20 марта распускаем игроков. В апреле 
вылетаю в Калгари. Там и займусь масштабной аналитической работой. 
После перерывов в чемпионате играли неудачно. Потом "разгонялись", но 
наступала новая пауза, которая опять отбрасывала нас назад. Над этим стоит 
серьезно задуматься. С тренером по физической подготовке произошедшее 
обязательно обсудим. Возможно, нагрузки нужно "отпускать" пораньше. 
Первый сбор планируем провести в Чехии. Немного поменяем план - этот 
отрезок подготовки к сезону проведем безо льда. С другой стороны, сейчас так 
работают энхаэловцы. Я разговаривал со своим бывшим партнером по 
"Калгари" Гэри Робертсом, который открыл в Торонто фитнес-клуб. В нем перед 
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сезоном занимаются многие ребята - тот же Стэмкос. Кое-какие элементы 
подготовки игроков почерпнул оттуда", - цитирует Титова "Спортфакт".  

http://www.championat.com/hockey/news-2402108-titov-vizhu-oshibki-kotorye-
dopustil-v-proshlom-sezone.html 

Похожие сообщения (2): 

 Sports.ru, Москва, 9 марта 2016 

 Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 марта 2016 

К заголовкам сообщений 

 

"Нельзя осуждать игрока за агрессию". Правила игры Петериса Скудры 
(Советский спорт  , Москва, 9 марта 2016 11:03) 
Петерис Скудра впервые за три года работы главным тренером вышел во 
второй раунд Кубка Гагарина. И начал его с победы над безоговорочно лучшей 
командой регулярного чемпионата, ЦСКА. Sovsport.ru публикует монолог 
Скудры о хоккее и правилах, которыми он руководствуется в своей работе.  
В декабре 2014 года, в середине первого сезона Скудры в "Торпедо", я 
записывал интервью с ним для телеканала КХЛ ТВ. В эфир попа лишь 
небольшая часть, в то время, как Скудра подробно рассказал об основных 
принципах своей работы, своем видении современного хоккея. Судя по игре 
"Торпедо", эти принципы не претерпели изменений и сейчас.  
Переход на роль главного тренера прошел более плавно и спокойно, чем я 
ожидал. По большому счету, ничего не изменилось. Я всегда любил большой 
объем работы, ответственность. И адреналин, который присутствует в нашей 
работе, только двигает вперед. Я получаю удовольствие. В первую очередь, от 
работы, которую делаю, вообще от спорта, от хоккея. 
Мне повезло: у Квартальнова я действительно работал, а не стоял в сторонке и 
просто ставил крестики да минусы. Есть разные главные тренеры: одни делают 
большой объем работы сами, другие распределяют и руководят процессом. 
Дмитрий Вячеславович (Квартальнов, с которым Скудра работал в 
"Северстали" и "Сибири" - Прим. ред. ) давал приличный объем, с которым 
нужно было справляться. Справляться хорошо. Он, в свою очередь, как 
главный тренер контролировал процесс. 
Многие говорят, что атака - это спонтанность, это мастерство игроков. Не 
совсем согласен, потому что сейчас все научились играть в обороне. Нужно 
придумать тактику и в атаке. Чтобы результативно играть, чтобы хотя бы 
создавать моменты. Бывают игры, где не получается ничего создать. 
Начинаешь разбирать и понимаешь: тактика в атаке была не на уровне. 
Мы публичные люди, и игроки должны уметь отвечать на претензии. Они 
профессиональные спортсмены, которые выходят играть на публике. 
Болельщики все видят. Сейчас очень тяжело обмануть болельщика, потому что 
многие начинают разбираться в хоккее, хоть и на разных уровнях. Люди видят, 
кто выходит, не жалея себя. Какие-то тонкости, конечно, болельщикам не 
видны, а вот самоотдача - это то, что в первую очередь бросается в глаза. У 
нас были ребята, которые, наверное, хотели малой кровью играть в этой 
команде, где-то, жалея себя. Мне трудно судить, о чем они думали, но могу 
сказать, что у нас на данный момент остались бойцы в первую очередь. Опять 
же, помимо тактики и мастерства, мы не то, что воспитываем, но ставим 
характер нашей команде. 
Мне понравилось, что у руководства "Торпедо" есть свои амбиции. Потому что 
не всегда можно услышать об амбициях клуба. Многие говорят, что они есть, но 
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когда их нужно превращать в дело, набирать тот или иной состав, эти амбиции 
начинают отодвигаться на второй план. Очень приятно, что руководство 
"Торпедо" действительно делает все возможное, чтобы у нас была 
боеспособная команда. 
Мы, молодые тренеры, стараемся играть более агрессивно, чем это было 
раньше. Мы видим хоккей не так, как заслуженные тренеры, которые много лет 
в этой профессии. Вообще, современный хоккей становится намного быстрее, 
намного жестче. Мы видим, как много силовой борьбы появилось, силовых 
приемов. Как много дисквалификаций. Это все следствия быстрой игры. Если 
раньше все делалось от печки, от своих ворот, сейчас больше команд при 
первой возможности бегут вперед. Это придает динамики игре. Мне кажется, 
игра стала намного зрелищнее, чем была даже три-пять лет назад. Именно 
молодые тренеры стараются работать в этом направлении. 
В хоккее недостаточно хорошо работать самому - надо, чтобы и партнеры 
выполняли свою работу на высоком уровне. Это командный вид спорта. И это 
тоже твоя обязанность - понятно как тренера, но и как игрока тоже, - чтобы 
партнеры хорошо работали. Именно этому в первую очередь меня научила 
Национальная хоккейная лига: как самому быть профессионалом, сколько надо 
работать и как требовать - не только от себя, но и от партнеров. Думаю, тот 
опыт очень мне помогает сейчас в работе. 
Я начал больше понимать и вникать во все, когда игроком попал в "Питтсбург" к 
тренеру Кевину Константину, который заставлял меня руководить игрой. Он 
сказал мне, что просто ловить шайбу - это мало для игры в Национальной 
хоккейной лиге. Ты еще должен уметь руководить игрой, особенно в своей зоне. 
"Потому что, - говорит, - со скамейки я орать не буду. Ты на поле, ты и должен 
руководить. И ты должен знать, во что и как мы играем". Вот с этого момента 
мне пришлось учить тактику, чтобы не только ловить шайбу, но и по ходу игры, 
в хорошей динамике, еще работать с обороной, общаться, подсказывать, 
регулировать, подправлять. 
Мы требуем, чтобы игроки были вокальны на поле. Когда ребята 
разговаривают, это как будто дополнительный игрок на поле, по сравнению с 
игрой молча. Но, увы, пока многие или боятся говорить, или, я не знаю, им 
стыдно. Может, по своему характеру кто-то более замкнутый. Мы стараемся, 
чтобы у нас команда была говорящая, чтобы на поле мы подсказывали друг 
другу, помогали. Это очень важный момент. 
Если мне один из тренеров скажет, что он только по нападающим, он у меня 
работать не будет. Конечно, есть мнение - мне кажется, из прошлого - у 
руководителей клубов, что нападающий должен с нападающими работать, 
защитник с защитниками, вратари с вратарями... Это узко, каменный век. Я могу 
сказать про свой тренерский штаб: мы все работаем со всеми. Мы все должны 
разбираться в любом эпизоде, в любой зоне. И мало того, что разбираться, но и 
по ходу игры, на больших скоростях, еще уметь подсказывать, подправлять что-
то. Только тогда качество будет на высоком уровне. Вот так я понимаю 
современный хоккей. 
Нам нужны эмоции. На лавке, на поле, в раздевалке. Очень важно, что у нас 
эмоциональная команда. Я считаю, что заниматься любым профессиональным 
спортом без эмоций просто невозможно. Мы стараемся, чтобы это были 
позитивные эмоции. Чтобы ребята друг друга поддерживали, заряжали. Это 
работает. 
Я тоже любил показывать свои эмоции на поле, подсказывать, вступать в 
контакт. Мне это помогало. Я не мог играть по-другому, потому что иначе я 
засыпаю в воротах, чувствую себя неправильно. Опять же, повторюсь, нужны 



 

 

позитивные эмоции, хорошая заряженность. Ничего страшного, что где-то 
можешь с кем-то поцапаться. Но опять же - все с трезвой головой. Как ни крути, 
в конце игры нам все равно нужна победа. 
Мы не осуждаем игрока, если он слишком агрессивно или эмоционально пошел 
в силовой прием или постоял за партнера. Заработал лишние две минуты, 
потому что был слишком агрессивный. Мы больше внимания обращаем на 
"дешевые" удаления: задержки, зацепы... Но когда ребята бьются друг за друга, 
где-то эмоции захлестнули, и пошел отмахиваться, хотя можно было потерпеть 
и заработать две минуты... Есть такие моменты. Мы их разбираем, но не 
жестко. Потому что, опять же, мы хотим видеть командную игру, а без того, 
чтобы постоять друг за друга, где-то заработать лишнее две минуты, командной 
игры не получается. 
Нет вопросов, когда ты уступаешь по игре. Ты понимаешь: да, сегодня они 
были лучше, у нас не было шансов взять очки. Но когда наоборот: ты владел 
инициативой, создавал моменты, попадал в штанги, бил буллиты и должен был 
брать очки, но не взял их - вот тогда есть претензии. По игре в атаке, по 
реализации моментов. 
Когда ты умеешь признавать, что какой-то элемент лучше у противников, чем у 
тебя, ты идешь вперед. Тут не надо стесняться. Есть очень много хорошего и 
там, в Северной Америке, и, конечно, в Европе, в России. Чтобы успешно 
работать, нужно совмещать разные стили. Брать лучшее ото всех. 
Петерис Скудра  
Родился 24 апреля 1973 года в Риге.  
Игровая карьера 
 Вратарь. 
Выступал за "Пардаугву", "Питтсбург", "Бостон", "Баффало", "Ванкувер", "Ак 
Барс", "Химик", ЦСКА, новокузнецкий "Металург" и различные клубы низших 
североамериканских лиг. 
В НХЛ за 6 сезонов провел 149 игр, пропустил 332 шайбы. 
В российской суперлиге за 4 сезона провел 150 игр, пропустил 331 шайбу. 
Серебряный призер юниорского чемпионата мира 1991 года в составе сборной 
СССР. 
Чемпион Латвии 1994 года. 
Тренерская карьера 
 "Северсталь" - сезон-2011/12, тренер вратарей. 
"Сибирь" - сезон-2012/13, помощник главного тренера. 
"Торпедо" - с сезона-2013/14 по настоящее время, главный тренер. 
P.S. Тот самый выпуск программы "Лига P.S." на КХЛ ТВ, посвященный 
молодым тренерам. Интервью Скудры - с 2:57.  
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К заголовкам сообщений 

 

"Чиновники рвались в раздевалку, хотели поговорить". О чем молчал 
Андрей Колесников (By.tribuna.com/tribuna, Минск, 9 марта 2016 14:13) 
Главный тренер "Металлурга" рубит правду. 
Накануне и по ходу четвертьфинальной серии главный тренер "Металлурга" 
Андрей Колесников был сосредоточен на играх и холоден с журналистами. По 
завершении сезона специалист дал развернутое интервью клубной пресс-
службе, в котором ответил на все накопившиеся вопросы. 
- Первое, что хочется сказать: большое спасибо нашим болельщикам! Для всей 
команды ваше присутствие на матчах, ваши эмоции и поддержка были очень 
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важны. Парни по-настоящему загорались, когда слышали и чувствовали, как за 
них переживают. Вы все очень помогали, особенно в играх плей-офф, 
придавали дополнительных сил. Это не просто красивые слова, так и было. 
Жаль, что трибуны не были полными, но что есть, то есть. Искренняя 
благодарность всем, кто был с нами весь этот год, - от парней и тренерского 
штаба.  
Также спасибо за сезон нашим хоккеистам. Как бы там ни было, считаю, ребята 
выросли за этот отрезок. Не на сто процентов, но, скажем так, 
полупрофессионалами уже стали. Понимают, что каждый день нужно пахать с 
удвоенной энергией, чтобы на льду показывать какой-то результат.  
Что до сезона, то немного смазанным получилось его начало. Новая команда, 
не хватало взаимопонимания между парнями. Да и не сразу все стали 
принимать наши требования. От этого такой старт получился. Хорошо, что 
быстро перестроились. И теперь можно говорить, что весь регулярный 
чемпионат провели ровно, без перепадов.  
Если разбивать сезон по циклам, то какой-то спад должен был случиться. 
Однако серьезного нам удалось избежать. Где-то не хватало мастерства, где-то 
везения, но в целом со всеми командами играли на равных. Это плюс, 
учитывая, что у нас многие ребята пришли из фарма. Адаптация прошла 
довольно быстро. В концовочке стало заметно, что молодежь подсела, но это 
нормальное явление.  
Были моменты, которые расстраивали. Я уже как-то говорил, что научить 
забрасывать невозможно. Мы неоднократно ставили парням нарезки голов из 
КХЛ, НХЛ, просили их обращать внимание на различные нюансы, но затем 
интересовались на собраниях, и понимали, что мало кто прислушивался. Это, 
наверное, сейчас время такое. Больше интернета, соцсетей, компьютеров, 
меньше улицы, меньше интереса к реальной жизни. Но если вы выбрали 
профессию хоккеиста, должны на сто процентов ей отдаваться. И 
интересоваться всем, что в ней происходит, а не только по желанию и под 
настроение. У нас же получается, что мы в курсе всего, что пишут в соцсетях, а 
профессия где-то на периферии.  
- Кто из хоккеистов вас больше всего впечатлил по ходу сезона?  
- Не буду никого отмечать. Мы играли чисто командой. Когда ушел Елисеенко, я 
спросил ребят: "Что страшного случилось?" Не один человек делает игру и не 
два, ее делает команда. Сказал, что теперь у вас будет больше игрового 
времени и больше шансов раскрыться. Ушел он, и мы разве хуже стали? Так 
что кого-то выделять - однозначно нет. Играла команда, а не личности.  
- Вы говорили о том, что заметили у парней прогресс. В чем он проявился?  
- Поначалу в тех же бывших фармовцах просматривалась неуверенность, но 
ближе к середине сезона она начала уходить. В чем вообще это проявляется? 
В нестабильности. Ты можешь сыграть матч на сто процентов, а в следующем 
провалиться. Это исключительно психология, сложно предъявить претензии. 
Ближе к плей-офф у парней появилась уверенность и стабильность, стало 
получаться больше. Не скажу, что за сезон они сильно прибавили в мастерстве, 
но что выросли "головой" - факт. Это самое главное. В любом виде спорта 
выигрывает тот, кто силен психологически. Он готов к победам.  
- Сезон-2015/16 прошел в измененном формате: меньше матчей, деление на 
шестерки после двух кругов. Ваше отношение к такому нововведению?  
- Я жил в подобном режиме, вся Европа так играет. Думаю, оттуда и срисовали: 
матчи по выходным, по определенным дням. Для Беларуси это хороший 
формат. У нас не так много команд, не так много хоккеистов... точнее, 
спортсменов - хоккеисты в других лигах играют :) Не так много, чтобы 



 

 

проводить ротацию, кем-то дополнять, кого-то убирать. Подобный режим меня 
устраивал.  
Насчет деления на шестерки... А что будет завтра? Будет ли вообще в нижней 
группе шесть команд? Вопросы. Поэтому и говорить о ситуации, которой может 
не быть, не имеет смысла.  
- Вас как-то спрашивали о таком делении, и вы ответили, что пока одни 
команды и хоккеисты прогрессируют, другие варятся в собственном соку.  
- Первые матчи плей-офф все красноречиво показали. Если лучшие команды 
второй шестерки поиграли серии по 0:4, то что там дальше...  
- "Металлург" в четвертьфинале уступил 2:4. Могло ли быть лучше и чего не 
хватило нашей команде?  
- Прежде всего, вряд ли кто-то ожидал от нас такой прыти. Слышал прогнозы 
перед серией: 0:4, максимум 1:4. Мы же сумели взять два матча, да и в каждом 
проигранном цеплялись и сражались до самого конца, все игры получились 
упорными. Могло ли быть лучше? Безусловно. Я уже говорил как-то, что если 
человек вышел на лед, футбольное поле или беговую дорожку, то должен 
думать только о победе. Это не Олимпиада, где поучаствовал - молодец. 
Вышел - грызи, бейся, доказывай. Проигрывать можно по-разному. Можно сразу 
выкинуть полотенце. Или до последней секунды держать в напряжении, 
цепляться за результат. У нас получилось второе - каждый матч был на жилах.  
Теперь к причинам. Конечно, на ход серии очень повлияла наша короткая 
лавка. Мы практически весь сезон играли в три звена. Да, привыкли к темпу, к 
режиму, но организм не обманешь. Все равно в концовке серии ребята подсели.  
Мы построили и привили команде очень энергозатратный хоккей. Игроки в 
каждом матче оставляли много сил. К сожалению, вся эта ситуация с 
финансами повлияла на то, что для восстановления хоккеистов не было всего 
необходимого. На две последние игры серии мы все выходили абсолютно 
выжатыми. Ребята хотели мозгами, очень хотели, я это видел, но ресурсы 
организма были практически исчерпаны, не оказалось того резерва, который 
можно достать.  
- Что-то, кроме длины лавки?  
- Исполнительского мастерства нашим хоккеистам не хватило. Не всегда парни 
могли взять на себя игру и решить ее исход. Как, например, сделал Брахманис 
в первом матче серии. Но на длинную лавочку и хотя бы одного исполнителя 
нужны какие-то материальные условия.  
Тем не менее, к нашим игрокам претензий минимум. Например, первое звено. В 
течение серии ребята очень много времени провели меньшинстве - из всех 
команд нас в четвертьфинале удаляли чаще всего. Естественно, в таких 
условиях сил тратится много: на единоборства, блокирование бросков. И 
впоследствии нет той резкости, того мышления, чтобы решить момент в атаке. 
Вот здесь, опять же, стоит вспомнить о короткой лавке.  
- Брахманис решил в первом матче, но потом на протяжении пяти не набрал ни 
одного очка.  
- Таких примеров много. В плей-офф всегда закрывают лидеров. Естественно, 
латышу мы уделяли внимание. Сейчас вот в КХЛ Радулова прихватывают. Не 
видно его, не видно, а потом раз - выстрелил, сделал. Брахманиса, возможно, 
впоследствии приберегли. Или сам он не сумел должным образом 
психологически подготовиться. Заслуги наших парней также не умаляю.  
- Что скажете насчет того, что происходило вокруг хоккея в противостоянии с 
"Гомелем"?  
- Я был готов к этой серии. Вроде как соседи, повышенный интерес, ажиотаж. 
Не зря говорил в Гродно, что поставим область на дыбы. Хоккей - это театр, 



 

 

шоу. Бывает, что шоу никакое, а другой раз - билетов не достать. Считаю, у нас 
оно получилось отличное, народ оценил. Спасибо хоккеистам "Гомеля" за 
хорошую серию!  
Тем не менее, по ее ходу меня многое шокировало. Во-первых. Никого не хочу 
обвинять или обидеть, высказываю свое мнение: у нас Гомель - это словно 
государство в государстве, как Ватикан какой-то. Еще перед матчами началось 
давление. Это спорт! Если обратиться к истории, на время Олимпиад 
прекращались все войны, все закулисные интриги. Здесь же, наоборот, все 
обострилось. Какое-то давление, какие-то непонятные, далекие от спорта вещи. 
Эти вызовы в Гомельское управление спорта, попытки снять тренера с 
раскатки, чтобы донести до него свои требования. Определенные чиновники 
рвались в раздевалку, хотели со мной поговорить. Это для меня непонятно.  
- Довелось пообщаться?  
- С моей стороны был категоричный отказ. О чем нам разговаривать? У меня 
свое руководство, свои задачи. Подсылали каких-то "засланных казачков" о 
чем-то переговорить. Люди, наверное, не знают меня, раз решили, что таким 
способом можно оказать влияние на ход серии. Считаю, это некрасиво со 
стороны соперника и не делает чести его руководителям. Не получилось со 
мной, давили на других людей из нашего клуба. Зачем?! Это же спорт, ребята. 
Вышли, сыграли, у кого лучше получилось - идет дальше. А вся эта 
подковерная канитель к спорту не имеет никакого отношения.  
На последней игре возле нашей скамейки стоял человек и весь матч снимал на 
скрытую камеру лично меня. Чем это объяснить? Что они записывали? Портрет 
им мой был нужен или фильм про меня делают? Наш массажист собой закрыл 
эту камеру, как Александр Матросов. Но какие цели преследовали эти 
режиссеры?  
- На чем-то вас поймать.  
- Да никто на войну не настраивался! Мы вышли на шестой матч с тем же 
желанием, как и на предыдущие пять - выиграть и только выиграть. Наша 
задача - научить пацанов играть в хоккей, научить их выходить из разных 
ситуаций, которые могут возникнуть в матче. Никто ни с кем не воевал! Разве 
что в переносном смысле. Кто кого провоцирует, кто с кем воюет? Все говорили 
про "бой" и "битву", но это ведь иносказательно. Моя задача, как тренера, 
обучить хоккеистов.  
Слышал намеки и конкретные высказывания о том, будто мы решили 
Брахманиса сломать. Я сам был спортсменом, я это презираю. Хорошо сыграть 
против него, прикрыть, не дать показать свои лучшие качества - да. Но 
сломать?.. И тут же мне на лавку ставят скрытую камеру. Я вот этого 
совершенно не понимаю. Откуда может поступить такая команда? Естественно, 
сверху.  
- Какие были мотивы у тех, кто пытался выйти на контакт?  
- Донести до нас, чтобы "Металлург" не сильно упирался в этой серии. Мол, 
денег у вас все равно нет, а у нас серьезные задачи.  
- До ребят это доходило?  
- Пацаны знали. Но, считаю, мы своим отношением и своей игрой показали 
всем, что думаем по этому поводу.  
- Что еще задело вас по ходу серии?  
- Вспоминается, как народ кричал с трибун, что Жлобин - деревня, колхозники. 
К чему такие выкрики и скандирования? У нас в команде четыре человека из 
Бреста, пять - из Минска. Витебск, Гродно, Самара, Москва. Четверо из Гомеля, 
кстати. Молодые пацаны, от услуг которых отказались еще на молодежном 
уровне. Мы их подобрали, одели-обули, дали шанс, провели через фарм-клуб, 



 

 

подняли в экстралигу. Так где колхозники? Я не понимаю. Что за отношение?.. 
"Мы хозяева Полесья". Повторюсь, ощущение, что Гомель - это местный 
Ватикан, какое-то отдельное государство. А все остальные недостойные. 
Хочется спросить, вы вообще были в Жлобине? Гуляли по улицам, общались с 
людьми? Где вы увидели здесь колхоз? Кажется, гомельчане были больше 
озабочены тем, как поддеть Жлобин, чем поддержкой своей команды.  
Наоборот, Гомельская область должна радоваться тому, что мы даем местным 
ребятам шанс закрепиться в хоккее, даем им вторую жизнь. Они пройдут нашу 
школу и впоследствии могут достойно представлять регион. Взять того же Пашу 
Вергунова, этого пацаненка "метр с кепкой". Считаю, он серию провел выше 
своих возможностей. Просто парень выходил и работал на сто процентов. Кто, 
где и когда слышал эту фамилию? Его даже не знали, пока он не приехал в 
Жлобин и не поднялся по клубной структуре. Гомельский парень. Я не прошу 
людей поддерживать его в команде-сопернике, но достаточно хотя бы уважать.  
- Все матчи серии, кроме последнего, вы оставили без комментариев. Почему?  
- Во-первых, я сторонник того, чтобы вначале делать, а уже потом что-то 
говорить, комментировать. Во-вторых, в отличие от регулярного чемпионата, 
серия плей-офф - это одно отдельное противостояние. Какой смысл подводить 
какие-то промежуточные итоги? Все матчи напряженные, нервные. Что 
комментировать? Сегодня мы молодцы, а завтра храбрецы? Сыграли, 
закончили - обсудили, поговорили. Вот сейчас прошло пару дней, я остыл, все 
проанализировал и спокойно, без горячки и лишних эмоций рассказываю все, 
как было, отвечаю на вопросы, подвожу итоги. Считаю, так правильно.  
В-третьих, все внутри кипело. Это постоянное давление, стычки, игровые 
эпизоды. Легко кого-то обидеть, на кого-то наговорить. Лучше с холодной 
головой подвести все итоги. К тому же, федерация запрещает в течение 24 
часов обсуждать какие-то игровые эпизоды. А действительно непонятных 
хватало. В одну сторону арбитры свистят, в другую - нет. Кто и кого 
провоцирует. Тот же момент с Черновым из третьего матча серии. Хоккеист 
соперника упал, ни один из судей не свистнул нарушение, но проходит какой-то 
отрезок игры, и нашему игроку дают "2+10". Что было, где было, откуда пошла 
команда, кто ответственный за эти непонятные решения?..  
Сейчас судьям одели микрофоны. То есть, идет какой-то дополнительный 
импульс, какое-то программирование. У арбитров и так проблемы с катанием, 
из-за которых они отвлекаются, не всегда могут выбрать удачную позицию. А 
если параллельно что-то говорят в ухо откуда-то сверху, то ты вообще 
пропускаешь момент. Это как будто я выхожу один в ноль, разговаривая по 
телефону. О какой концентрации может идти речь?  
В Гомеле говорили, что мы провоцируем. Кого, когда? Идет борьба на пятаке, 
добивание, нас выносят оттуда, но при этом мы провоцируем... Да обычный 
игровой эпизод! Потолкались и разошлись. О каких провокациях все говорят?  
- Чем был вызван избыток эмоций в пятом матче?  
- Считаю, прежде всего - его значимостью. 2:2 в серии, и на площадке шла, в 
том числе, борьба, кто кого сломает в психологическом плане. Получилось, что 
смесь нервозности и захлестнувших эмоций вылилась в такую игру. Никаких 
установок идти и драться, само собой, не было. Плюс повлиял эпизод, 
подхлестнул ребят, когда сломали Пашку Марщенка. Опять же, как утверждают 
- по правилам. Но если по правилам и удара в голову не было, почему у 
человека сотрясение, разбиты губы, нос? Разве можно так упасть затылком, 
чтобы повредить лицо?..  
- Много претензий к судейству по итогам серии?  



 

 

- Здесь нужно высказаться даже не по серии, а в целом по сезону. Вот 
спортивный директор ФХРБ Александр Хромылев в интервью говорил, что 
федерация стремится стать ближе и понятнее болельщикам, объяснять им 
свои действия. Но на деле получается так, что не то что болельщики, даже 
участники чемпионата не всегда понимают определенные решения.  
Мы говорим со своей стороны, потому что не раз отправляли игровые моменты 
с просьбами рассмотреть их и оценить правильность действий арбитров в 
разных эпизодах. Получали сухие ответы, что все верно, нарушений нет. Но 
если верно, почему в аналогичных ситуациях из других матчей принимаются 
обратные решения? Ответа нет, объяснения нет, судьи молодцы. Общались с 
коллегами из других клубов - то же самое...  
Единственный раз я приехал в федерацию, чтобы обсудить вот такие моменты. 
Команды присылали нарезки, спорные эпизоды. Вроде должно было 
получиться полезно. Но разумного я ничего не услышал. Полтора часа 
обсуждали, в каких джинсах главный тренер "Металлурга" стоит на лавке. Я 
просто не понял, зачем ехал. Когда представители "Юности" задавали 
конкретный вопрос, какой спорный момент вы разобрали и как наказали, 
толкового ответа не услышали. "Мы наказали, а остальное - не ваше дело". Так 
зачем мы присылаем эти нарезки, для чего? С кем мы спорим? Мы хотим 
сделать наш хоккей и наш чемпионат лучше или полтора часа решать, в черных 
или синих джинсах мне стоять на лавке?..  
Видимо, у федерации одна проблема - собрать с клубов взносы. Столько 
звонков поступало: "Когда, когда?" Вопрос стоит о существовании команды, а 
каждый день требуют взносы. Зато сейчас у нас судьи красавцы: в новой 
форме, с микрофонами. А что делаем для того, чтобы возникало меньше 
спорных ситуаций? Непонятно.  
На одной из пресс-конференций в сезоне я предлагал арбитрам приехать к нам 
и поучаствовать в тренировочном процессе. Это помогло бы решить много 
вопросов: "физики", катания, понимания нарушений. Мы их экипируем, 
погоняем. Пускай почувствуют себя в шкуре спортсмена. Я даже сам форму 
надену :)  
- Один из самых больных для нас вопросов. По ходу сезона было много 
новостей о неблагополучном финансовом состоянии клуба, но ребята не раз 
говорили, что на хоккей они не переносятся. Как вам удавалось отвлекать 
парней от этих неприятных мыслей?  
- Деньги - вопрос серьезный. Без них вообще никуда, это наше существование. 
Если не на что купить необходимое, голова всегда болит. Но у нас еще в 
начале сезона состоялся разговор с ребятами. Те, кто пришли ради денег, 
отсеялись. Деньги зарабатывают в КХЛ, ВХЛ, НХЛ. Чемпионат Беларуси - это 
трамплин, который дает хорошую возможность вырасти и шагнуть на уровень 
выше. Те, кто пришел ради прогресса, идеи, хоккея, остались. Мы поговорили и 
решили: играем за свое имя, за свой клуб, для своих болельщиков. Один раз 
все обсудили, и больше к этому не возвращаемся.  
Да, обидно это все, но что делать? Не первый кризис в стране, бывали и 
похуже времена, когда действительно кушать было нечего. Ребята же, зная 
меня, понимали: если один раз решили, пришли к обоюдному мнению, то 
больше тему не поднимаем. Так весь сезон и протянули на жилах.  
- То есть, моментов, когда кто-то ходил с опущенными руками и не очень-то 
хотел играть, удалось избежать?  
- Повторюсь: таких людей мы сразу отсеяли. Земной шарик очень маленький. 
Кто живет в хоккее ради денег, обрезает с работодателем все концы. Но может 



 

 

случиться так, что завтра работодатель окажется на плаву, а нужен ли будешь 
ему ты? Когда сжег мосты, обратного пути нет.  
Я все-таки надеюсь, что кризис не вечен. Хотя предполагаю, что впереди еще 
будет тяжеловато. Многое зависит от завода, насколько там решат, нужна ли 
команда. Лично мое мнение: ломать - не строить. Сломать можно в два счета. 
Подписал приказ - и команды нет. Но собрать ее впоследствии будет очень 
проблематично. В Жлобине есть традиции, есть титулы. Развалив все, вернуть 
это обратно будет сложно.  
Есть хороший пример Новополоцка. "Химик" плавает сколько лет, но все же 
держится. А вернуть времена, когда он был наверху, невероятно тяжело. Все 
потихоньку валится, валится, и к чему пришло? Мое пожелание: не допустить 
такого в Жлобине. Вернуться будет очень непросто. Сейчас все зависит от 
руководства завода.  
Я, конечно, понимаю ситуацию. В том числе, и генерального директора, на 
которого со всех сторон давят и на плечах которого сейчас неимоверный груз. У 
нас с Анатолием Николаевичем Савенком состоялся мужской разговор перед 
сезоном, мы пожали руки. Он не должен подвести, как бы тяжело ни было. Мы 
верим, что все нормализуется.  
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Кадыров: Кубок чемпионов НХЛ в Грозном проведем красиво 
(Чемпионат.com  , Москва, 9 марта 2016 18:15) 
В предпраздничные мартовские дни в Грозном по приглашению главы 
Чеченской Республики Рамзана Кадырова с кратким визитом побывала 
делегация Ночной хоккейной лиги. Как отметил исполнительный директор НХЛ 
Александр Третьяк целью визита было поддержание развития хоккея в 
республике, а также проведения мастер-класса с детьми. Также Третьяк 
обратился к Кадырову с предложением провести крупное мероприятие НХЛ в 
Грозном. 
"Мы только начинаем развивать этот вид спорта. Работа трудная. Поэтому мы 
хотим построить ледовый дворец с перспективой создания команды, чтобы 
наши, доморощенные хоккеисты в будущем вошли в национальную сборную 
России, прославляли родную республику. Да, трудностей много, т. к. 
исторически сложилось, что мы сильны в единоборствах, но я уверен, что 
вскоре мы о себе заявим и как хоккейный регион! 
Мы будем помогать всячески. И спонсорам, и организаторам, и спортсменам. 
Это важное мероприятие, так как мы хотим развивать и хоккей, так же как 
футбол, бокс, тяжелую атлетику, дзюдо. Все развиваем, кроме хоккея. Мы 
очень хотим подключиться к развитию этого вида спорта, поэтому для нас 
будет большим подспорьем показать, что мы тоже теперь есть в хоккее. Это 
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очень важно для нашего региона. А если будет обоюдное желание, то Кубок 
чемпионов НХЛ станет особенным и проведем мы его красиво", - приводит 
слова Кадырова официальный сайт лиги.  
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Трямкин: игра на маленьких площадках неожиданностью не будет 
(Чемпионат.com  , Москва, 9 марта 2016 16:34) 
Защитник "Ванкувер Кэнакс" Никита Трямкин рассказал о своем переходе из 
КХЛ. 
"Контракт у меня с "Автомобилистом" закончился, мы вылетели из плей-офф. Я 
подумал, почему бы не попробовать поехать. Мои данные должны мне помочь. 
Игра на маленьких площадках для меня неожиданностью не будет. Был в 
тренировочном лагере с четырьмя игроками, которые сейчас в основной 
команде "Ванкувера". Против одного из них, Бо Хорвата, играл на молодежном 
чемпионате мира в матче за третье место. Все хорошие, дружелюбные ребята, 
мне понравилось с ними общаться. 
На данный момент с руководством клуба толком я еще не общался, держал 
связь через агентов. В "Ванкувере" давно хотели, чтобы я уже приехал. На 
данный момент задача - попасть в основной состав. Дальше будем смотреть, 
как начнется следующий сезон. Если меня отправят в АХЛ, то, возможно, 
вернусь в "Автомобилист". Условия для меня оптимальные. Если не попаду в 
НХЛ, то лучше вернусь в Россию и буду выступать за родной клуб", - цитирует 
Трямкина ТАСС.  
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Зайцев - в предварительном составе "Торонто" на сезон-2016/17 
(Sportbox.ru, Москва, 9 марта 2016 12:05) 
Защитник ЦСКА Никита Зайцев попал в предварительный список "Торонто" на 
сезон-2016/17. 
Об этом сообщает портал TSN, который включил Зайцева во второе звено 
обороны вместе с Джейком Гардинером. 
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Напомним, что контракт Зайцев с армейцами заканчивается 30 апреля, в этом 
сезоне 24-летний спортсмен провел в КХЛ 46 матчей и набрал 26 (8+16) очков 
при показателе полезности "+21". 

http://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/transfers/spbnews_NI595135_Zajcev__v
_predvaritelnom_sostave_Toronto_na_sezon_2016_17 
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КХЛ: партнеры 
 

"Балтика 3" сделала Новокузнецку фантастический подарок 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 9 марта 2016 19:32) 
Благодаря международному туру болельщики новокузнецкого "Металлурга" 
смогли внимательно рассмотреть главный трофей лиги.  
В первые дни весны у жителей Кузбасса была отличная возможность хоть чуть-
чуть, но продлить свой сезон КХЛ - Новокузнецк стал частью турне самого 
заветного клубного трофея Европы. Бренд-зону в ТРЦ "Глобус" успели посетить 
более 1000 гостей, которые с удовольствием фотографировались с кубком и 
выкладывали снимки с хештегом #балтика3кхл. 
"Для жителей Кузбасса приезд такого легендарного трофея - это 
фантастический подарок! У нас очень давние хоккейные традиции, мы всегда 
поддерживаем родную команду и надеемся, что приезд кубка КХЛ, который 
состоялся благодаря "Балтике 3", станет символом будущих побед наших 
хоккеистов", - отметил Дмитрий, один из посетителей новокузнецкой бренд-
зоны.  
Напомним, это уже второй международный тур в истории - "Балтика 3" 
предоставила отличную возможность полюбоваться на кубок даже тем 
болельщикам, чьи любимые команды не всегда попадают в плей-офф. 

http://www.sports.ru/tribuna/blogs/fansleague/912116.html 
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Издательство "АСТ" выпустило книгу о капитане "Локомотива" Иване 
Ткаченко (Чемпионат.com  , Москва, 9 марта 2016 15:39) 
Издательство "АСТ" выпустило книгу о капитане "Локомотива" Иване Ткаченко. 
Ярославская команда погибла в авиакатастрофе 7 сентября 2011 года. Об этом 
сообщает официальный сайт издательства.  
Недавно болельщики ярославской команды помогли с экипировкой бразильской 
команде названной в честь погибшей команды "Локомотив".  
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